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Стыковка 
на орбите

На борту комплекса «Мир» 
работает советско- болгарский экипаж

9 июня 1988 года в 19 часов 57 минут московского 
времени произведена стыковка космического корабля 
«Союз ТМ-5» с научно-исследовательским комплексом 
«Мир».

На околоземном орбите к выполнению программы совместных 
исследований и экспериментов приступил международный эки
паж — советские космонавты Владимир Титов, Муса Манаров, 
Анатолий Соловьев, Виктор Савиных и болгарский космонавт 
Александр Александров.

Научная программа полета, подготовленная учеными Советско
го Союза и Болгарии, рассчитана на 8 дней.

Международному экипажу предстоит выполнить обширную 
программу астрофизических исследований, провести фотографи
рование поверхности Земли, а том числе территории Народной 
Республики Болгарии. Запланированы также медико-биологиче
ские исследования, эксперименты по космическому материало
ведению. Значительная часть совместных работ будет выполнять
ся с использованием научной аппаратуры, созданной болгарскими 
специалистами и доставленной на орбиту грузовым кораблем 
«Прогресс-36».

Бортовые системы орбитального комплекса «Мир» функциони
руют нормально.

Самочувствие товарищей Титова, Манарова, Соловьева, Сави
ных и Александрова хорошее.

Генеральному секретарю ЦК КПСС 
товарищу 

ГОРБАЧЕВУ Михаилу Сергеевичу, 
Генеральному секретарю ЦК БКП, Председателю 

. Государственного совета НРБ 
товарищу 

Тодору ЖИВКОВУ
аппаратура работают нормаль
но.

Приложим все свои силы, зна
ния и опыт для успешного вы
полнения намеченной програм
мы полета.

Да здравствует нерушимая 
братская дружба между наро
дами Советского Союза и Бол
гарии.

Докладываем, что междуна
родный экипаж в составе со
ветских и болгарского космо
навтов приступил к выполне
нию программы совместных 
научно-технических исследова
ний и экспериментов на бор
ту орбитального комплекса 
«Мир».

Бортовые системы пилоти
руемого комплекса и научная

Экипаж орбитального научно-исследовательского комп
лекса «Мир» В. ТИТОВ, М. МАНАРОВ, А . СОЛОВЬЕВ. 
В. САВИНЫХ, А . АЛЕКСАНДРОВ.

Международному экипажу 
орбитального научно-исследовательского 

комплекса «Мир* 
космонавтам ТИТОВУ, МАНАРОВУ, СОЛОВЬЕВУ, 

САВИНЫХ, АЛЕКСАНДРОВУ
Дорогие товарищи!
Сердечно приветствуем и 

искренне поздравляем вас с 
успешным началом работы 
на орбитальном научно-ис
следовательском комплексе 
«Мир».

Вам выпала честь совер
шить второй совместный со
ветско-болгарский космиче
ский полет. Программа на
учных исследований по про
екту «Шипка», которую 
предстоит вам выполнить на 
орбите, является наглядным 
примером мирного освоения 
космоса. Убеждены, что она 
послужит дальнейшему раз
витию научно-технического 
прогресса в интересах на
родного хозяйства Советско
го Союза и Болгарии.

Ваш полет — яркое вопло- 
щение вечной и нерушимой 
дружбы между советским и 
болгарским народами, кото
рые тесно и плодотворно со
трудничают во всех сферах 
политической. экономиче
ской и духовной жизни, 
осуществляют под руковод
ством КПСС и Б К П  крупные 
революционные преобразо
вания в своих странах на 
современном этапе социали
стического строительства.

Выражаем уверенность, 
что вы с честью оправдаете 
высокое доверие.

Желаем успешного выпол
нения программы полета и 
благополучного возвраще
ния на родную Землю.

М . Г О Р Б А Ч Е В Т . Ж И В К О В

Генеральному секретарю ЦК КПСС 
товарищу 

ГОРБАЧЕВУ Михаилу Сергеевичу,
Генеральному секретарю ЦК БКП, Председателю 

Государственного совета НРБ
товарищу 

Тодору ЖИВКОВУ
Дорогие Михаил Сергеевич 

°рбачев и Тодор Живков!
От всего сердца благодарил*

вас за теплые слова приветствия
и Добрые пожелания.

Заверяем партийное и госу
дарственное руководство на- 
ши* братских стран и лично

вас, что мы, члены междуна
родного экипажа научно-иссле
довательского комплекса, при
ложим все свои силы, знания 
и умение" для успешного вы
полнения совместной програм
мы исследований и экспери
ментов.

Экипаж орбитального научно-исследовательского комплек
са «Мир» В. ТИТОВ, М. МАНАРОВ, А . СОЛОВЬЕВ, В. СА
ВИНЫХ, А. АЛЕКСАНДРОВ.

СУББОТА, 11 ИЮНЯ 1988 ГОДА [ЦЕНА 3 КОП.

ОБ ОТКРЫТИИ ДЕВЯТОЙ СЕССИИ  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ 

ССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА
Девятая сессия Верховного Совета Грузин

ской С С Р одиннадцатого созыва открывается 
I I  июня 1988 года в 10 часов в зале заседаний 
Верховного Совета Грузинской С С Р,

Регистрация производится с 8 часов.
Работа сессии будет транслироваться по Гру

зинскому телевидению.

О заседании Совета Старейшин 
Верховного Совета Грузинской ССР

Заседание Совета Старейшин Верховного Совета Грузин
ской ССР состоится 11 июня 1988 года в 9 часов 30 минут в 
зала заседаний Верховного Совета Грузинской ССР.

С О ВЕЩ АН И Е В ЦК КПСС
8 июня в ЦК КПСС состоялось совещание, на дотором 

рассмотрен комплекс вопросов, связанных с решением ак
туальной научно-технической и народнохозяйственной про
блемы широкого освоения энергии солнца, ветра, морской 
воды, биомассы и других нетрадиционных источников энер
гии.

Совещание отк р ы л  член 
Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Е. К. Лигачев. 
Ои отметил, что важным фак
тором последовательного про
ведения курса XXV II съезда 
партии на ускорение социаль
но - экономического развития 
страны является осуществле
ние мар по более рациональ
ному использованию и эконо
мии топливно - энергетических 
ресурсов.

Одним из резервов в реа
лизации этой задачи является 
быстрое вовлечение в хозяй
ственный оборот возобновля
емых источников энергии. 
Перспективность ш и р о к о г о  
применения энергии Солнца, 
ветра, геотермальных вод, пе
реработки биомассы подтвер
ждается эксплуатацией отдель
ных объектов и установок в 
ряде районов нашей страны и 
за рубежом.

Указанные энергоисточники 
являются экологически чисты
ми, что очень важно для реше
ния острой социальной проб
лемы оздоровления воздуш
ного и водного бассейнов. Их 
значение все более возраста
ет и в связи с наметившейся 
тенденцией удорожания добы
чи таких полезных ископаемых, 
как нефть, газ. уголь.

Вместе с тем министерства 
и ведомства медленно пере
страивают работу в этом на
правлении. Масштабы и темпы 
освоения нетради ц и о н н ы х  
источников энергии не отве
чают потребностям неродного 
хозяйства, особенно в реги
онах, располагающих больши
ми запасами этих энергоресур- 
сов, где их применение дает 
большой эффект. Важно вы

работать экономический ме-

дидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
В, И. Долгих. Он подчеркнул, 
что освоение и широкое ис
пользование нетрадиционных 
источников энергии является 
актуальной экономической и 
социальной задачей, решение

ханиэм ускорения разработки которой позволяет значитель- 
и производства соответствую
щих энергетических установок, 
стимулировать спрос на них.

Не проявляют необходимой 
активности в развитии нетради
ционной энергетики местные 
партийные, советские и хозяй
ственные органы, продолжая 
ориентироваться главным об
разом на потребление неф
тепродуктов и газа. Надо ко
ренным образом изменить от
ношение к этому важному де
лу, повысить ответственность 
кадров за реализацию наме
ченных мероприятий.

С докладом о мерах по

но продвинуться вперед на 
пути ускорения научно-техни
ческого прогресса, осуществ
ления политики ресурсосбе
режения в народном хозяйст
ве.

Возможности развития не
традиционной энергетики в 
стране огромные. Только вы
явленные запасы термальных 
вод, по оценке специалистов,, 
позволят обеспечить при их 
добыче тепловой потенциал, 
эквивалентный 40—45 милли
онам тонн условного топлива в 
год.

Большие перспективы от
крываются в использовании 
солнечной, ветровой и других 
возобновляемых видов энер-зования нетрадиционных ис 

точниксв энергии в народном 
хозяйстве выступил замести
тель Председателя Совета Ми
нистров СССР Б. Е. Щербина.
В обсуждении приняли уча
стие: секретарь ЦК Компартии ,
Украины Б. В. Качура, министр объемы замещения органичес- 
мелиорации и водного хо- к0г° от° " ™ ва пока незначитель- 
зяйства СССР Н. Ф . Васильев, ны- 8 го*У они составили
секретарь ЦК Компартии Гру- лишь 900 тыс" тонн условного

топлива вместо 1.230 тыс. тонн

гни.
Однако, как отмечалось на 

совещании, работа по разви
тию нетрадиционной энергети
ки ведется очень .медленно,

эии Б. В. Никольский, главный 
инженер проектов приливных 
электростанций института «Ги
дропроект» Л. Б. Бернштейн, 
заместитель председателя Гос- 
агропрома СССР, президент 
ВАСХНИЛ А. А. Никонов, за
меститель министра энергетики 
и электрификации СССР А. Ф . 
Дьяков, первый секретарь  
Камчатского обкома К П С С  
П. И. Резников, начал ь н и к 
биоцеха Пярнуской межкол
хозной свинофермы Эстонской 
ССР К. А. Кеса, государствен
ный советник при Совете Ми
нистров СССР Н. К. Байбаков.

На-совещании выступил кан-

по заданию. В РСФСР оно ре
ализовано на 70 процентов, 
Узбекской ССР —  на 69, Ка
захской ССР — на 16 процен
тов.

Основной пучиной  такого 
положения является недисци
плинированность руководите
лей ряда министерств и ве
домств, научно - Исследова
тельских организаций, местных 
органов в выполнении приня
тых решений по освоению и 
использованию нетрадиционных 
источников энергии.

(Окончаине на 3-й стр.).

В интересах развития отрасли
В Грузии несколько дней на- динении «Грузуголь» а Кутаи- 

ходился министр угольной си, обсуждались важные для 
промышленности СССР М. И. дальнейшего развития отрасли 
Щадов. проблемы. В их числа — рао

В республике эта важная от- ширение, наращивание объе 
расль экономики в настоящее мов баз стройиндустрии для 
время переживает ряд серь- шахтного строительства, ук- 
езных затруднений. Минув- репление соответствующих под: 
ший период оставил грузин- разделений. Были затронуты 
ским шахтерам тяжелое на- также вопросы хозяйственного 
следие. Истощенными ока- строительства объектов, при- 
эалисъ богатейшие угольные званных улучшать условия тру- 
бассейны. Шахты, добычные Да и быта рабочих отрасли. В 
участки, забои оснащены мо- частности, говорилось о том4 
рально и физически устарев- что из-за нехаетки средств, 
шей техникой. Не отвечает материалов затянулось соору- 
трабованиям дня и техноло- жение подземного перехода, 
гия добычи, отстала в своем требует капитальной рекон- 
развитии инженерная мысль, струкции дорога до Ткибули. 
И как результат — сущест- Проанализировав вместе с 
венное снижение объе м о в  партийными и хозяйственны- 
добычи топлива, ухудшение ми руководителями, предста- 
качественных параметров. виталями трудовых коллекти-

Необходимо .  сжетые сроки “ Л
разрешить эти назревшие де
сятилетиями проблемы.

М. И. Щадов побывал в Ку-

Щадов высказался за приня
тие конкретных мер по оказа
нию необходимой помощи, 
выделению дополнитель н ы х

таиси. Ткибули и Ткварчели, Срвдст,  с0 стороны союзного 
посетил ряд объектов в Суху- министерства, 
ми,* Цхалтубо, Киндга.

Министр встречался с шах- 
тарами, руководителями от

расли, беседовал с рабочими, 
интересовался условиями тру
да и быте производственников,

шея забота дня. От наличия, 
к примеру, на предприятиях 
магазинов по продаже това
ров первой необходимости, 
датских садов, оздоровитель
ных профилакториев во мно
гом зависят конечные резуль
таты труда каждого в отдель
ности члена многотысячного 
коллектива угледобытчиков.

— Сооружение баз отдыха 
и санаториев в Цхалтубо и 
Киндга. домов культуры в 
Ткибули и Ткварчели, других 
объектов социальной сферы 
необходимо форсировать, — 
отметил министр угольной 
промышленности СССР. — 
Нужды грузинских шахтеров 
будут учтены, и на их удовле 
творение выделены соответ
ствующие фонды.

В беседе с первым секре 
тарем ЦК КП .Грузии Д. И. Па- 
тиашвили, другими руководи
телями республики рассматри
вались проблемы дальнейше
го развития отрасли, более 
полного использования имею
щегося в республика потен
циала.

Предметом особого разго
вора стали вопросы социаль
ной сферы, благоустройства 

вопросов ско- шахтерских городов и посел
ков. Подчеркивалась необхо-

Оперативно были решены 
некоторые другие вопросы, 
связанные с финансированием 
намеченных преобразований.

Обсуждение
прежде всего причинами спа- рейшей реконструкции объек 
да производства, текучести тов отрасли, их технологиче- димость поднятия марки гру- 
кадров, снижения авторитета ского обновления, внедрения зинского угля, улучшения его 
шахтерской профессии. прогрессивных методов рабо-

Особое внимание в беседах ты- ■ частности, ускоренной 
уделялось вопросам перехода проходки, обусловило реше
на новые условия хозяйство- нив УЖ® • нынешнем году вы- 
вания, внедрения прогрессив- Делить на эти цели дополни- 
ных форм организации и сти- тельные средства.

потребительских свойств.
В поездке по республике 

вместе с товарищем Щадовым 
М. И. были товарищи Черке- 
зия О. Е., Адлейба Б. В., 
Лордкипанидзе Т. В., эамести-

мулирования труда. Рассмотри- с 0 всв* принципиальностью таль Председателя Совета Ми
нистров Грузинской ССР Ма- 
харашвили Б. Д., заведующий 
отделом промышленности ЦК 
КП Грузии Капанадзе К. В.

вались темпы перехода отдель- было заострено внимание на 
ных предприятий^ и отрасли в социальных проблемах. Соэ- 
целом на полный хозрасчет и дать максимально благоприят- 
самофинансирование. ные условия труда, быта и от-

На совещании, состоявшем- дыха шахтеров, проявлять эа- 
ся в производственном объе- боту об их семьях —  важней- (ГРУЗИНФОРМ ).

ГЛАВНЫЙ 0РИЕНТИР- 
К А Ч Е С Т В 0  Ч А Я

Борьба за высокое -качество чая — первейшая^ задача 
тружеников отрасли —  эта мысль пролегла красной нитью 
на состоявшемся в Цалеиджиха республиканском совещании 
чаеводов и работников чайной промышленности.

С докладом на совеща
нии выступил первый заме- 
ститель Председателя Сове
та Министров Грузинской 
С С Р  председатель Госагро- 
прома республики Г. Д. Мге- 
ладзе.

В  обсуждении доклада 
приняли участие директор 
Цаленджихского агропромы
шленного комбината В . А. 
Чантурия, секретарь Абхаз
ского обкома К П  Грузии 
А . М. Москаленко, первый 
секретарь Махарадзевского 
райкома К П  Грузии Т. В. 
Кунчулия, .председатель Гос- 
агропрома Аджарской А С С Р  
С. Д. Инаишвили, директор 
кооператива «Технический 
прогресс» при Наразенском 
.чайном совхозе Зугдидского 
района Д. А . Бахгадзе, пер
вый секретарь Зугдидского 
райкома К П  Грузии И. А. 
Кобалия, первый секретарь 
Чхороцкуского райкома КП  
Грузии А. В. Жвания, ди
ректор Цхалтубской чайной 
фабрики №  2 Д. Р. Жгенти, 
председатель Чохатаурского 
РА П О  К. С. Кукулава, ди
ректор тбилисского завода 
«Сельхозмаш» Т. К. Сту- 
руа, генеральный директор 
Махарадзевского производ
ственного объединения чай
ных фабрик Н. Г. Гиркели- 
дзе и председатель Кобу- 
летского РА П О  А. А. Гого- 
лишвили.

Итоги совещания подвел 
первый секретарь Ц К  КП  
Грузии Д. И. Патиашвили.

Проведенные в чаеводст- 
стве меры, отмечалось на 
совещании, положител ь н о 
сказались на подготовке к 
нынешнему сезону сбора и 
переработки листа, уже вес
ной этого года общий агро
технический фон плантаций 
заметно улучшился. Однако 
погодные условия осложни
ли положение дел. В  пер
вых числах мая, когда на
чался сбор листа, неожи
данно похолодало. Повреж

дены нежные флеши пер
вой вегетации на 9.5 тысячи 
гектарах. Часть урожая ока
залась потерянной. Созда
лась тревЬжная обстановка и 
на других плантациях.

В  мае в республике было 
собрано лишь 67 тысяч тонн 
сортового чайного листа, 
что составляет 36 процен
тов майско-июньского зада
ния. Особенно беспокоит по
ложение дел в Махарадзев- 
ском, Очамчирском, Гудаут- 
ском, Цаленджихском, Зуг- 
дидском, Самтредском рай
онах и в зоне города Тки
були. Партийные, советские 
и хозяйственные органы.. 
подчеркивалось . на совеща
нии, должны принять допол
нительные меры, чтобы вый
ти из прорыва.

С большей ответственно
стью следует подойти к вы
полнению программы обнов
ления чайных плантаций. От 
этого зависит будущее отра
сли. Поэтому, говорилось на 
совещании, непонятна пози
ция руководителей некото
рых колхозов и совхозов, ко
торые вместо того, чтобы са
мим быть инициаторами за
кладки и расширения новых 
плантаций, нередко препят-. 
ствуют этому важному делу. 
Неблагоприятное положение 
в этом отношении создалось 
в Очамчирском, Гальском, 
Ланчхутском, Гудаут с н о м  
районах и зоне города Цхал
тубо. То же самое касается 
обществ е н н ы х  хозяйств 
Гэльского, Зугдидского, Гу- 
даутского, Кобулетского рай
онов, где не полностью ис
пользовали предвегетацион- 
ный период для тяжелой и 
полутяжелой подрезки.

На улучшение производ
ства, переработки и достав
ки чая потребителям суще
ственно должны влиять аг
ропромышленные комбинаты 
и агрофирмы. В  нынешнем 
году без добавок импортного

чая они должны выработать 
3.400 тонн фасованной про
дукции. Курс, взятый на 
производство чая собствен
ной марки, является пра
вильным. Сейчас необходимо 
совершенствовать хозяйст
венный механизм деятельно
сти интегрированных пред
приятий нового типа, пол
нее выявлять их потенци
альные возможности, более 
органично соединять инте
ресы и конечные результаты 
между чаеводами и чаепере
рабатывающими предприяти
ями.

Смелее надо искать новые 
формы организации и сти
мулирования труда как в 
чаеводстве, так и в перера
батывающей промышленно
сти. В  свое время именно 
чаеводы первыми внедрили 
подрядную форму организа
ции и оплаты труда. К  со
жалению, в дальнейшем не 
обращалось должное вни: 
мание совершенствова н и ю 
внутрихозяйственного расче
та, его распространению, что 
не замедлило сказаться как 
на качественных, так и на 
количественных показателях.

Сегодня, когда по всей 
стране широко внедряются 
новые подрядные формы,, 
необходимо сделать это и во 
всех колхозах и совхозах, на 
чаеперерабатывающих пред
приятиях республики.

Предстоит многое сделать 
для успешного осуществле
ния мероприятий по укреп
лению материально - техни
ческой базы чайной промы
шленности. Здесь свое слово 
должен сказать Госагропром. 
Существенно должна улуч
шиться технология сортиров
ки полуфабрикатов. Необ
ходимо, наконец, широко 
внедрить безотходную техно
логию. Именно с этим не
посредственно связано пол
ное использование вторично
го сырья и труднореализуе
мой продукции для выпуска 
тонизирующих напитков, гра
нулированного чая и др.

(Окончание нв 3-й стр.).

ф  Впервые в чайной про
мышленности Грузии на зуг- 
дидском комбинате ‘ «Одиши» 
внедрена госприемка, поста
вившая надежный заслон вы
пуску некачественной продук
ции. Чай высших сортов «Йн- 
гури» и «Экстра», аттестован
ный новой службой, отправлен 
в северные районы страны.

Н а с н и м к е :  оператор
Ирина Михайлова, которая за 
смену выпускает на автомате 
до ста килограммов чая в 
трехграммовых пачках.

(Фотохроника
ГРУЗИНФСРМ а)

Пребывание в Тбилиси Председателя Совета Министров НРБ
Председатель Совета Министров Народной Республики 

Болгарии Г. Атанасов по дороге из Те^тама в Софию еде- 
пал 9 нюня остановку е Тбилиси.

На Тбилисском аэродроме 
г°  встречали и провожали 
еРвый секретарь Ц К  Ком

партии Грузии Д. И. Патиа- 
тйили. Председатель Сове- 
{■( . Министров Грузинской 

О. Е. Черкезия. другие
ЦИальные лица. 

п 'Председатель болгарского 
жительства совершил по- 

р/рУ по городу, осмотрел 
^вирированные кварталы

в старой его части, посетил 
клуб молодых художников 
«Пиросмани». Г. Атанасов 
интересовался условиями про
фессионального роста твор
ческой молодежи, ее мате
риального обеспечения. Он 
оставил теплую запись в Кни
ге почетных гостей клуба, в 
которой, в частности, отме
тил, что на него произвели 
впечатление возможности, ко

торые созданы в республи
ке для выявления молодых 
талантов.

Затем состоялись перего
воры, в которых приняли 
участие:

со дтороны Грузинской 
С С Р  — товарищи Патиашви
ли Д. И., Черкезия О. Е., за
ведующий отделом зарубеж
ных связей Ц К  К П  Грузии 
Р . А. Гоглидзе, министр ино
странных дел Грузинской 
ССР Г. Д. Джавахишвили, 
руководители ряда мини

стерств и ведомств респуб
лики, ответственные работ
ники Совета Министров Гру
зии;

с болгарской стороны — 
Председатель Совета Мини
стров Н Р Б  Г. Атанасов, ми
нистр в Министерстве внеш- 
неэкономич е с к и х  связей 
Н Р Б  X . Христов, замести
тель министра иностранных 
дел Болгарии И. Ганев, дру
гие официальные лица, со
провождающие в поездке 
Председателя Совета Мини
стров НРБ.

ду народами Грузии и Бол
гарии.

Во время переговоров, 
прошедших в теплой, откро
венной и дружеской атмос п .......
фере, было высказано обоюд- „  ешено до К0Н1*а нынеш- 
ное стремление и впредь раз- ” его. лета Детально изучить 
вивать контакты и сотрудни- конкретные области сотруд-
чество между Грузией и Бол
гарией в сферах экономики, 
науки и культуры, находить 
пути и формы дальнейшего 
углубления деловых отноше
ний. Это не только выгодно 
для обеих сторон, но и спо
собствует укреплению друж
бы и взаимопонимания меж

ничества, а осенью подписать 
первый договор о прямых 
связях между Грузией и 
Болгарией.

В  тот ж е . день Г. Атана
сов и сопровождающие его 
лица отбыли на родину.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

НЕ ОСКУДЕЕТ ЗЕМЛЯ ПРЕДКОВ
Широко были открыты восьмого июня двери в домах 

сванов, переселившихся я результате стихийных бедствий 
зимой и весной минувшего года во вновь построенные села 
Бопиисского, Цителцкаройского. Гардабанского районов. 
Спустившиеся в долины Восточной и Южной Грузии горцы 
принимали руководителей республики, видных деятелей на
уки и культуры. Б этот день их гостями были товарищи 
Патиашвили Д. И., Гилашвили П. Г., Глурджидзе А. Н., 
Мгеладзе Г. Д., Попхвдзе Н. А., Черкезия О. Е., Чхеидзе 
3. А., Маргвелидзе Д. В., литераторы Чабуа Амирэджиби, 
Тенгиз Буачидзе, Акакий ■ Геловани, Элизбар Джавелидзе, 
Реваз Джапаридзе, Тариел Квачантирадзе, Энвер Нижарадз* 
Леван Саникндзе, кинорежиссеры Отар Гвасалня, Реваз 
Чхеидзе, Эльдар Шенгелая, видные ученые Андрей Апаки- 
дэе, Отар Кннкладзе, Гурам Коранашвили, Вахушти Котети- 
швили, Марика Лордкипанидзе, Роин Метревели. Леван Чи- 
лашвили.
...Древний гимн солнцу «Ли- 

лео» зазвучал неожиданно. Ког
да песня набрела высоту, она 
словно слилась с зеленеющи
ми вокруг полями, лазурным 
небом и сверкающим летним

привилось — Сванетис Убани.
«Лилао» — это дань памя

ти безвременно ушедшим 
из жизни близким. Это боль 
за покинутые и оставшиеся 
без людей села, это светлая

солнцем. Казалось, само све- мечта, обретшая сегодня ре
тило распорядилось допол
нить свои нерукотворные вла
дения еще одним несравнен
ным аккордом. Вдали синели 
горы, увенчанные снегами.

Но это была не Сванети, и 
песня, потеснившая утреннюю 
тишину, лилась ка окраине 
древнего Дманиси. Здесь все- пив место 
го за один год родилось но- жизни, 
вое село. У  него пока нет
официального имени, но уже (Окончание на 1-й стр.).

альность в Сванетис Убани.
Живым жить!
Иначе оборвется нить, свя

зывающая настоящее с прош
лым и грядущим.

Боль осталась. Но она, раз
деленная миллионами совет
ских людей, отступила, усту- 

целительной силе
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К X IX  В сесою зн ой  

партконф еренции О Б С У Ж Д А Е М  Т Е З И С Ы  ЦК К П С С
•  ОТКРЫТО — О ГЛАВНОМ

«Активность жизненной позиции, бойцовские качества 
верность данному слову -  эти черты должны быть 
присущи всем, кого мы избираем в лидеры»

 _________  . . . .  Г и в и  Л  ч в п ш и п а '

СОВЕТЫ: АСПЕКТЫ ПОЛНОВЛАСТИЯ

к такому заключению пришли представители 
тысячного коллектива Сухумской обувной ф аб 
рики им. Серго Орджоникидзе, обсуж дая Тези
сы Ц К  К П С С  к X IX  Всесоюзной партийной кон
ференции.

Мы загодя позвонили в 
партком предприятия, поин
тересовавшись, хотят ли, го
товы ли здесь высказать 
свое мнение по поводу, 
опубликованных в печати 
Тезисов Центрального Ко
митета КПСС к X IX  Всесо
юзной партийной конферен
ции, И услышали а ответ 
то, что и ожидали: «Конеч
но! Ведь этот документ все
ми встречен с огромным 
интересом». И вот в наз
наченный час мы у сухум
ских обувщиков.

Они включились в пере
стройку сразу же, без дол
гой раскачки. Еще три года 
назад дела на предприятии 
шли хуже некуда. Но с по
мощью мастных властей,
Минлегпрома и, главное, са
мих работающих на фабрике 
ТОложение удалось выпра
вить. И хотя официально
обувная фабрика перешла
на работу по методу са
мофинансирования и само
окупаемости только с 1 ян
варя этого года, уже два 
предыдущих года она завер
шила с прибылью, таким 
образом еще тогда факти
чески перейдя на хозрас
чет. И понятно, что обсуж
дение Тезисов темн, кто 
собрался в комнате партко
ма, началось с того, что в 
первую очередь всех здесь 
интересует, —  с хозяйствен
ной реформы. Уж е позже, 
в разгар беседы, когда 
страсти разгорятся и схлест
нутся разные мнения, рабо
чая Лидия Бугрова скажет, 
кивнув на газету с опубли
кованными Тезисами:

—  Здесь записано глав
ное, что нам сегодня нужно. 
И если мы добьемся, что
бы это стало реальностью, 
значит дало у нас пойдет...

И все согласно закивают 
головами, перебивая друг 
друга, скажут о своей под
держке Тезисов, о надеж
дах, возлагаемых на пред
стоящую партконференцию. 
Но это произойдет чуть 
позже, а сейчас беседа на
чалась вот с чего—

Зураб Амичба, секретарь 
парткома: Позволю себе
процитировать такое место 
в Тезисах: «Нельзя не ви
деть, что меры по реализа
ции экономической рефор
мы а значительной степени 
парализуются бюрократиче
ской позицией ряда мини
стерств к ведомств, хозяй
ственных органов. Во мно
гих случаях под видом гос
заказа, экономических нор
мативов и других новых ме
тодов управления сохраня
ется по существу прежний 
административный диктат. 
Перестройка на уровне от
раслевых министерств явно 
отстает от перестройки на 
предприятиях». Вам не ка
жется, что это словно бы о 
нас сказано, о нашем пред
приятии, которое пока дей
ствует лишь по указке свер
ху, из министерства?..

ЮрнЙ Цаава, главный ин
женер: Не согласен! Что
же, министерство нам ме
шает работать • лучше? Это 
ж е  абсурд!

Геннадий Ласуриа, рабо
чий: А разве мы сами, наш 
совет трудового коллектива, 
решаем, что, как и в каких 
оЬъемах выпускать? Ведь нет 
пока этого! Я, например, да
ж е  не знаю, какой объем 
у нас этого самого госзака
за. Может мне кто-нибудь 
ответить?

Аполлон Жвания, началь
ник планового отдела: Я 
могу. Мьг работаем, руко
водствуясь контрольн ы м и 
цифрами на пятилетку, оп

ределенными Минлегпромом 
Грузинской ССР...

Зураб Амнчба: Когда оп
ределенными— в 1985 году?
А сейчас у нас какой? Тог
да, когда определялись кон
трольные цифры, мы и ду
мать не думали, что прин
ципиально изменим всю си
стему хозяйствования.

. Аполлон Жвания: Я под
держиваю позицию главно
го инженера, не на до бун
товать против министерства. 
Оно, кстати, и не стесняет 
нашу инициативу. Вот, ска
жем, согласно контрольным 
цифрам министерство опре
делило нам задание не этот 
год в объеме 2.716 тысяч 
пар обуви. А  мы прикину
ли свои возможности и 
уточнили: сможем обеспе
чить А820 тысяч пар. Так 
скажите, кто же нам мешает 
искать резервы?

Г нам Дэяпшнпа, рабочий, 
председатель совета трудо
вого коллектива: Думаю, не 
о том речь, что нам кто-то 
не позволит делать боль
ше, чем определили навер-' 
ху, в министерстве. Гово
рить надо о принципиальной 
свободе хозяйствования. А 
ее у нас пока нет...

Тина Гамисоиня, бригадир: 
Полностью согласна. Мы 
еще не вольны самостоя
тельно решать, как нам ра
ботать.

Юрнй Цаава: Отвергая
направляющую роль мини
стерства, вы  фактически пе
речеркиваете интересы от
расли ‘в целом. Надо ведь 
думать не только о том, 
что нашему предприятию 
выгоднее, но и о том, что
бы в отрасли не случился 
дисбаланс.

Исаак Сойлемеэиди, ра
бочий: А на получается ли 
сейчас так, что с помощью 
передовых предприятий, та
ких, как наше, министерст
во латает прорехи отста
ющих предприятий, входя
щих а его систему?

Валерий Бигвава, предсе
датель профкома: Могу
подбросить в костер обще
го спора такой вопрос: как 
сегодня у нас идет распре
деление прибыли? Всем ли, 
например, известно, что 13 
процентов нашей прибыли 
идет министерству?

Аполлон Ж вания: Готов
внести ясность. 63,3 процен
та прибыли остается фабри
ке.

Лидия Бугрове, рабочая:
Вот-вот, непонятно, почему 
именно 63 процента оста
ется у нас, а на, допустим, 
80 или 90. Кто решает этот 
вопрос? Опять министерст
во? Так что ж е  на дела ос
тается от нашей самостоя
тельности?

Коба Карчава, секретарь 
комитета комсомола: Мы
уже третий год работаем 
прибыльно, а общежития у 
нас нет. Люди и спраши
вают: какие же мы полно
властные хозяева? И стоит 
ли работать лучше, если 
нам от этого лучше не ста
новится?

Валерий Бигвава: Коба за
тронул очень больной воп
рос. У  нас четыре сотни че
ловек нуждаются в жилье, 
а его нет и нет. С 1982 года 
наше предприятие перечи
слило средства по долевому 
строительству на две тысячи 
квадратных метров жилья. 
А нам за это время не вы
делили ни одной —  понима
ете/ ни одной! —  кварти
ры. В этой связи я хотел бы 
затронуть такой вопрос, как 
ответственность коммуниста 
за свое слово. Хорошо бы, 
чтобы эта тема нашла свое

обсуждение на предстоя
щей партконференции.

В прошлом году на одном 
из пленумов Совпрофа А б 
хазии первый секретарь об
кома партии публично пообе
щал, что сухумским обувщи
кам до конца года будут вы
делены квартиры. Но закон
чился прошлый год, вот уже 
подходит к концу первое 
полугодие 1988 года, а это 
обещание так и остается не
выполненным...

Зураб Амичба: Хочу до
полнить. Все мы помним, 
как совсем недавно, нынеш
ней весной, с коллективом 
нашего предприятия встре
тились руководители горко
ма и горисполкома, его от
дельных служб. И все, кто 
присутствовал на этой встре
че, помнят слова замести
теля начальника УКСа гор
исполкома 3, Мамулия о 
том, что в текущем году 
коллективу фабрики будет 
выделено 4— 5 квартир. А 

- недавно мы получили в от
вет на свою, не знаю уж ко
торую по счету, письменную 
просьбу официальную бума
гу за подписью начальника 
УКСа К. Бигвава, где прямо 
сказано, что в текущем го
ду не будет возможности 
выделить обувщикам квар
тиры. Вот вам цена слова 
коммунистов, ответственных 
работников. Мы с председа
телем профкома от людей 
глаза прячем, нам совестно 
за чьи-то пустые посулы, а 
им, выходит, нет...

Коба Карчава: Сколько у 
нас работает молодежи из 
соседних районов, жить лю
дям негде, а вопрос ®бще- 
жития все не сдвигается с 
мертвой точки. Дали бы 
территорию — сами бы по
строили хозспособом. Но и 
участка земли нам не отво
дят. Остается утешаться 
лишь там, что министерст
во запланировало нам стро
ительство общежития на 
1989 год. Только слабое это 
утешение...

Лидия Бугрова: Очень
важный у нас, считаю, за
шел разговор —  о причинах 
утраты людьми веры в спра
ведливость. Вот я замечаю, 
что и мой сын, тоже, как 
и я, член партии, уже изве
рился, видя, как мать всю 
жизнь трудится на произ
водства н партийной рабо
той занимается, а что за
служила? Разные там, смот
ришь, и квартиры имеют, и 
машины, и деньгами сорят. 
А  мы все живем обещания
ми, которые не выполняют
ся.

Реваз Джинджолия, на
чальник участка: Люди ухо
дят в индивидуальщики, соз
дают кооперативы по по
шиву обуви, а потом к нам 
же являются за сырьем, ма
териалами. Пока рабочий 
человек на собственном 
опыте не убедится, что хо
рошо работать выгодно не 
только государству, но и 
ему лично, что он через 
свою хорошую работу и 
жить начинает лучше, до 
тех самых пор никакая сло
весная агитация не достиг
нет цели. Вот мы уже тре
тий год .работеем стабиль
но, по сути, давно уже мог
ли бы перейти на хозрас
чет, а что это дало нашему 
коллективу? Ну, заработки 
увеличились, вот и все...

Валерий Бигвава: Надо,
чтобы больше в нашей ж из
ни было правды. И той же 
социальной справедливости. 
Вот мне, например, очень 
хотелось бы узнать, много 
ли у нас в стране таких от
ветственных работников, чьи 
сыновья проходили армей
скую службу в Афганиста
не...

Тина Гамисоиня: Затрону
другой аспект этой ж е  те
мы. Лично я поверю в дей
ствительную победу демо
кратии, когда на сессиях, на

пленумах коллективные ре
шения будут приниматься 
не единогласно, как это 
происходит до сих пор. Ни
кто меня не убедит, что по
добное единодушие всегда 
и есть свободное волеизъяв
ление разных людей. Нам 
надо вернуть принятую при 
Ленине практику свободного 
обсуждения любых вопро
сов, столкновения мнений и 
позиций. И я приветствую 
то, что этот момент также 
нашел свое отражение в Те
зисах к партконференции. 
Но чтобы подобное дейст
вительно вошло в нашу 
жизнь, надо прежде всего 
покончить с практикой вы
движения людей на выбор
ные посты только за их 
самоотверженный труд. Ведь 
этого крайне мало. Выд
вигать надо тех, кТо зани
мает активную жизненную 
позицию неспособен отста
ивать ее.

Зураб Амичба: Сейчас в 
печати скрещиваются мне
ния относительно того, как 
выдвигать кандидатов в де
путаты —  по месту ли жи
тельства, по месту ли ра
боты. 8 Тезисах записано, 
что коммунисты вправе вы
двигать при выборах во все 
партийные комитеты больше 
кандидатов, чем имеется 
мандатов. Такая же прак
тика, думаю, должна быть 
и при выдвижении кандида
тов в депутаты. И не изби
рателей надо приглашать на 
встречу с ними, а сами кан
дидаты должны идти к из
бирателям со своей про
граммой. Вот тогда и бу
дет отчетливо зидио, на
сколько кандидат подкован, 
насколько он личность, а не 
просто статист, который по
сла избрания послушно 
вскидывает руку при голо
совании на сессиях.

Юрий Цаава: А  я хочу 
поставить такой вопрос: по
чему у нас депутаты Сове
тов высших уровней — Вер
ховного Совета СССР, Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР, Верховного Совета Аб- ‘ 
хазской АССР — получают 
так называемые депутатские 
деньги? Насколько правиль
на и справедлива такая 
практика? Сейчас некоторые 
вносят предложения о том, 
что следует, мол, вообще 
освобождать людей на пе
риод исполнения ими своих 
депутатских обязанностей от 
основной работы, сохраняя 
за ними среднемесячный за
работок. Не знаю, возмож
но, и впрямь это нужно сде
лать, может быть, тогда 
начнут, наконец, серьезно 
работать депутатские комис
сии. И еще: если мы дей
ствительно будем избирать 
в Советы тех, кого счита
ем достойными говорить ЦТ 
имени народа, тогда удаст
ся покончить с той непра
вильной практикой, когда 
должность как бы автомати
чески гарантирует человеку, 
ее занимающему, выдвиже
ние в кандидаты в депутаты, 
ну, и, разумеется, избрание, 
покуда число кандидатов и 
мандатов будет совпадать.

Реваз Джинджолия: Пред
лагаю ограничить занятие 
выборных должностей как в 
КПСС, так и в органах го
сударственной власти одним 
сроком, а на второй изби
рать только при условии,
оговоренном в Тезисах для 
третьего срока. * Считаю, что 
занятие выборной должности 
одним лицом .в течение 15 
лет, как это сейчас преду
смотрено Тезисами, может 
привести к нежелательным 
последствиям, что уже бы
ло в истории нашей страны.

Зураб Амичба: Поддер
живаю это предложение.

Аполлон Жвания: А я не 
согласен. Считаю вопрос о 
сроках правильно изложен в 
Тезисах.

Юрий Цаава: Я того же 
мнения.

ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ДЕМОКРАТИЗАЦИЯ НЕ ДОЛЖНА СПОТЫКАТЬСЯ О РАНГИ
В Тезисах говорится о бюрократической позиции ряда ми

нистерств и ведомств. Она тормозит не только развитие эко
номики, но и демократизацию в цепом. Возьмем такой во
прос: выборы руководителей. Они стали реальностью на 
промышленных предприятиях, в колхозах и совхозах, в уч
реждениях. И только на высших ступенях управления — на 
уровне министерств и ведомств — все по-старому.

Конечно, выбрать министра простым голосованием было 
бы сложновато. Да и не об этом речь. Однако о перемеще
ниях в высших сферах управления, о причинах замены од
ного руководителя другим народ должен знать. До сих пор 
перемещения, назначения руководителей министерств и ве
домств становятся достоянием гласности лишь как свершив
шийся фант.

Я предлагаю: кандидатуры на руководящие должности в 
республиканских, союзных министерствах должны быть обна
родованы не позднее, чем за два месяца до официального 
назначения. Должен быть выбор кандидатов — как мини
мум двое могут претендовать иа министерское кресло.

Пусть каждый из них выступит в печати, по телевидению 
с развернутой программой будущих действий. ЛУСТЬ Ра« * а- 
жет, как собирается развивать отрасль. В конце концов, пусть 
поделится с людьми своими сомнениями, даже, может быть, 
совета попросит. И давайте вместе посмотрим, каковы по
зиции каждого из претендентов. Попытаемся представить 
себе возможный ход руководства. Да и будущему руково
дителю такая подготовка пошла бы на пользу: одно дело 
давать обещания в высоких кабинетах и совсем другое — 
перед многотысячной аудиторией. Уж оиа-то не забудет обе
щаний, она будет внимательно следить за осуществлением 
планов.

И не надо бояться, что в этом случае пошатнется, якобы, 
авторитет руководителя высокого ранца. Авторитет хоро
шего руководителя только возрастет. Да и атмосфера в от
раслевых органах посвежеет.
Р К Александр ЭЛИОЗИШВИЛИ,

заместитель директора Тбилисского машинострои
тельного техникума.

Гивк Дзяпшипа: Десять
лет — вполне- достаточный 
срок.

Тина Гамисоиня: У меня
только дополнение. Считаю 
необходимым при выдвиже
нии человека на выборную 
должность обязательно учи
тывать заключение меди
ков о состоянии его здоро
вья.

Исаак Сойлемеэиди: Мне
по душе записанные в Те
зисах слова о том, что надо 
рекомендовать на руководя
щие посты как коммунистов, 
так и беспартийных. В на
шем коддективе, кстати, это 
уже делается. Главный ин
женер фабрики у нас бес
партийный. И совет трудо
вого коллектива возглавля
ет беспартийный рабочий. 
Это правильно.

Зураб Амичба: Присоеди
няюсь к этим словам. И хо
чу обратись внимание соб
равшихся на тот раздел Те
зисов, который мне, как 
партийному работнику, пред
ставляется принципиал ь н о 
важным. Суть его сводится 
к тому, что первичная парт
организация должна стать 
политическим ядром каж
дого коллектива, не подме
няя при этом его и его ор
ганы в выполнении функ
ций, предусмотренных зако
нами о государственном 
предприятии, о кооперации 
и другими законодательны
ми актами. А  для этого 
нужно — цитирую Тезисы — 
в полной мере возродить 
атмосферу открытости, дис
куссий, критики и самокри
тики, партийного товарище
ства и дисциплины, коллек
тивизма и личной ответст
венности. И эти процессы 
надо всемерно поддержи
вать и развивать.

Записали 
Ирииа ИНОВЕЛИ, 

Давид ШЕЛИЯ.
(Спец. корр. «Зари Вос
тока»!.

Строки 
из писем

Сегодня социализм не может 
успешно различаться без опо
ры на научно-технический про
гресс. В  свою очередь этот 
прогресс, соединенный с социа
лизмом, становится могучим 
рычагом социального обновле
ния общ ества, его движения 
вперед. Это  положение в Тези
сы Ц К  К П С С  к предстоящей 
Всесоюзной партконференции 
вписано самой жизнью .

С каж у , к примеру, о своем 
совхозе. Ведь как у  нас в хо
зяйстве обстоят дела. Обработ
ку почвы, п т у  до сих пор про
изводим частично вручную , я 
уж е  не говорю о сборе урож ая. 
И такое положение сегодня 
склады вается с  овощеводст
вом и плодоводством в целом 
но республике. Л как  нам н у ж 
ны специальные машины, на
сколько облегчили бы они труд 
тех, кто работает на земле. 
М ы, работники сельского хо
зяйства, заж д ались  помощи 
ученых, специалистов. Надеем 
ся, что предстоящ ая парткон
ференция даст мощный толчок 
развитию  этой отрасли народ
ного хозяйства. Тогда и показа
тели нашей работы  станут вы 
ше, и производительность тру
да возрастет, и себестоимость 
продукции снизится... В  усло
виях хозрасчета мы  не имеем 
права на расточительство. А 
усилия, которые затрачиваю тся 
сегодня на то, что  давно уж е  
должны  делать маш ины , — са 
м ая настоящ ая 'р асточи тель 
ность и есть.

Автандил 
С И Р А Н А Ш В И Л И ,  

руководитель подрядного 
■ эвена Руисского плодовод

ческого совхоза Карельского 
района.

*  *  *
«Быстрее осущ ествить пере

ход на оптовую  торговлю сред
ствами производства», — гово
рится в  Тезисах Ц К  К П С С  к 
.конференции. Действительно, 
в этом — надеж ная осиоьа на
ших экономических преобразо
ваний. О тсутствие заявок, раз
нарядок, лимитов — насколько 
ж е  мобильнее должен стать  хо
зяйственный механизм, насколь
ко проще снабжение!

Все это  будет, и фундамент 
заклад ы вается у ж е  сейчас. Сов
сем недавно наше подразделе
ние Госснаба Г С С Р . которое 
называлось управлением моби
лизации материальных ресур
сов, занималось в  основном 
лиш ь реализацией неликвидов 
и производственных отходов. И 
вот функции подразделения 
расширились значительно. Наш 
коммерческий центр, помимо 
других посреднических ф унк
ций, будет заним аться установ
лением прямых связей  меж ду 
предприятиями.

У ж е  строится помещение для 
постоянно действующ ей вы став 
ки-ярмарки, Госснаб Г С С Р  при
нял решение о досрочной его 
сдаче. На вы ставке буд ут пред
ставлены  образцы изделий, ко
торые могут приобрести пред
приятия. Будет организован и 
ряд других мероприятий.

* Д ж ем ал  БО Х У А , 
начальник республиканского 
коммерческого центра Гос
снаба Грузинской С С Р .

В Е Р Н У Т Ь  Р Е А Л Ь Н Ы Е  
П О Л Н О М О Ч И Я

Вернуть Советам реальные (властные] полномочия — 
так записано в Тезисах Центрального Номитета КПСС к 
XIX Всесоюзной партийной конференции. Этот вопрос 
назрел. Все мы видим, насколько Советы сдали свои по
зиции, видим — и сейчас уже открыто об этом гово
рим, — нто вопросы хозяйственной жизни, социального 
развития, минуя предстаяительные органы, решают ми' 
нистерства и ведомства; полномочия Советов урезаны 
тем, что жесткую опеку над ними устанавливают во мно
гих случаях партийные комитеты; деформированной ока
залась и внутренняя структура — исполнительные органы 
фактически вобрали функции собственно Советов

Депутат. Да, это лучший 
пред с т а в и т е л ь  народе.
Но он в результате назван
ных перекосов потерял пре
во решающего голоса. Ф ор 
мально он его имеет, е в 
действительности, как под
черкивается в Тезисах, на 
долю депутатов остается 
лишь санкциониро в а н н е  
фактически предрешенных 
вопросов.

Не случайно в преддве
рии партконференции про
блемам, связанным с рабо
той Советов, придается та
кое важное значение. Кон
ференция их будет самым 
серьезным образом обсуж
дать, и положение, судя по 
всему, кардинально изменит
ся.

Тезисы напомнили нам, 
какими видел Советы Ле
нин. Он открыл в них по
литическую форму, отвеча
ющую природе социализма. 
Это — представительные ор
ганы власти и массовые ор
ганизации населения одно
временно. Они органично 
аочетают в себе начала го
сударственности и самоуп
равления. Вдумаемся: так и 
есть. Так и будет, если мы 
вернем Советам принадле
жащие им функции. Конфе
ренция — мы этого все 
ждем —  передаст на рас
смотрение и решение Сове
тов все без исключения 
вопросы государственной, 
хозяйственной и социально
культурной жизни.

Конечно, послеапрельские 
перемены уже затронули 
жизнь Советов — мы это по 
нашему сельскому Совету 
чувствуем. Работа активизи
ровалась, больше ощущает
ся заинтересованность, же
лание сделать жизнь на се
ле краше.

Депутатский корпус Том
ского сельского Совета —  
это 46 человек. Семь де
путатов —  в составе испол
кома, Работают две депутат
ские группы —- в селах Го
ми и Сативи; в колхозе се
ла Земо Картли и в бригаде 
№  3 колхоза села Сативи 
действуют депутатские по
сты. Созданы и функциони
руют постоянные комис
сии мандатная, планово- 
бюджетная, торговли и об- 
ществб иного питания, соб- 
людения социалистической 
законности и общественно
го порядка, народного об
разования, культуры и здра
воохранения, сельского хо
зяйства. Есть у нас форми
рования — они тоже назы
ваются комиссиями, — кото
рые заняты вопросами 
борьбы с тунеядством, пьян
ством, нетрудовыми дохо-  ̂
дами, урегулированием бы-’ 
товых конфликтов, коорди
нацией индивидуальной тру
довой деятельности. Уже 
однО перечисление дает 
представление о том, чему 
придаем мы в своей рабо
те особое значение, на чем 
сосредотачиваем усилия де
путатов и актива.

Поступательное социаль
но-экономическое развитие 
села —  вот наша главная 
цель. Что сделано? Сельча
не это видят. В селах Гоми 
и Хидискури проведено 
уличное освещение, откры
ты в Гоми и Века сельские 
бани, в ряде сел сооруже
ны спортивные площадки, 
отремонти р о в а н а доро
га Гоми — Сативи. Здесь 
же, в Сативи, есть теперь у 
жителей питьевая вода —  
подведена она к домам, от
ремонтирован мост через 
реку Чератхеула в селе 
Века.

И все это — только за 
прошлый - нынешний годы. 
Плюс то, что сделано по 
наказам избирателей. Их у 
наших депутатов было де
вять. Три из них выполне 
ны полностью: в селе Сати
ви в минувшем году сдан в 
эксплуатацию пассажирский 
зал ожидания, построена 
начальная школа в селе 
Агареби, в селе Гоми от
крыта пекарня грузинского 
хлеба. Остальные вопросы, 
связанные с наказами, нахо
дятся в процессе решения. 
Так, уже ведутся работы по 
расширению дороги Гоми— 
Сачхере, покрыта гравием 
внутрисельская дорога, при
обретена арматура для уст
ройства освещения цент
ральной улицы в сепе Са 
тиви, готово для с д а ч и  в 
эксплуатацию здание дет
ского сада-яслей на 50 мест 
и так далее.

Очень большую роль во 
всех этих делах сыграли 
наши депутаты Николай Чо-

чиашвили, Антон Гигиташви- 
ли, Михаил Степнадзе, Ле
ван Харазишвили, Вахтанг 
Нозадзе, Сергей Мчедлидзе 
и другие. Их энтузиазм, ув
леченность, напористость по
могли справиться даже с 
теми проблемами, которые 
поначалу казались неразре
шимыми.

И все же не всегда же
лания наши совпадают с 
возможностями. Каким бы 
боевым ни был депутатский 
корпус^ его инициатива не
редко сковывается оттого, 
что просто-напросто мате
риальных средств недоста
точно. Поэтому все мы с 
огромным удовлетворени
ем воспринимаем положе
ние Тезисов, в котором ска
зано, что следует сущест
венно расширить материаль
но-финансовые возможно
сти местных Советов. Пра
вильно ставится вопрос о 
формировании доходов ме
стных бюджетов на осно'ве 
долгосрочных нормативов, 
на основе расширения посту
плений в бюджеты низовых 
Советов от предприятий и 
хозяйственных организаций, 
расположенных на соответ
ствующих территориях. Это 
нем развяжет руки, позво
лит разрабатывать и реали
зовывать значительно более 
широкую программу благо
устройства наших сел.

Своевременно выносится 
на обсуждение и вопрос са
мостоятельности и полной 
ответственности местных ор
ганов власти в решении про
блем развития территории с 
широким использованием 
хозрасчетных, договорных и 
иных методов взаимоотно
шений с предприятиями и 
организациями независимо 
от подчиненности. Здоровая 
предприимчивость, подлин
ная активность со стороны 
Советов просто нёмцелимы 
без такой самостоятельно
сти. Мы и сейчас стараем
ся исходить из установки: 
можно все, что не запре
щено. И если это правиль
но понимать, если видеть 
под этим возможность для 
развития инициативы, удает
ся без привлечения к реше
нию своих проблем выше
стоящих инстанций, руко
водящих органов района, 
собственными усилиями най
ти выход из ситуаций, кажу
щихся поначалу тупиковы
ми.

Я могу привести пример, 
подтверждающий это. Зда
ние начальной школы а се
ле Агареби (я упоминал 
уже эту школу, когда го
ворил о наказах избирате
лей) было в настолько вет
хом состоянии, что ремон
тировать, реконструировать 
его признали нецелесооб
разным. Депутатская груп
па вынесла вопрос о стро
ительстве нового помеще
ния. С помощью Хашурско- 
го отдела строительства и 
архитектуры были составле
ны проект и смета. А стро
ительной организации не на
шлось — вопрос на этом мог 
надолго застопориться. Вот 
тогда мы и решили: будем 
строить школу хозспособом. 
Но •и тут возникли труд
ности: кто оплатит труд 
строителей? Депутаты (в их 
числе и председатель кол
хоза села Сативи Леван Ха
разишвили) предложили ра
зумное решение: посколь
ку село Агареби входит в 
тот же колхоз, то и стро
ить будет бригада отсюда. 
А строительные материалы 
приобретет . исполком. Так 
и вышли из положения. И 
хотя сложности уже в про

цессе работ тоже были — 
с приобретением материа
лов. лимиты в банке на это 
не были спущены, — про
блема решена.

Та же предприимчивость 
помогла выполнить наказ и 
другому нашему депутату — 
Николаю Чочиашвили. Он 
пообещал избирателям по
заботиться об открытии 
уже упоминавшейся пекар
ни грузинского хлеба в се
ле Гоми, У райпотребсоюза 
есть хлебокомбинат — при 
нем и задумано было от
крыть ее. Четко сработала 
цепочка: депутат поставил
вопрос перед правлением 
райпотребсоюза, райпотреб
союз — перед правлением 
Цекевшири, в Цвкавшмри вы
делили необходимое обору
дование. Здесь, на месте, 
райпотребсоюз высвободил 
подходящее помещение, в 
нем и оборудовали пекар
ню.

Это все примеры, так ска

зать, подожитель м ы е. А 
сколько таких, когда тот или 
иной вопрос так и терялся 
в бумагах, согласованиях, 
когда обращения в многочи
сленные инстанции так ни 
к чему и не привали? По
этому не один я, наверно, 
облегченно вздохнул, когда 
прочитал в Тезисах: «Нуж
но настойчиво изживать 
вмешательство вышестоящих 
органов власти управления 
в решение вопросов, отно
сящихся к компетенции ни
жестоящих местных Советов, 
а также многочисленные не
нужные согласования».

Это не просто дает про
стор инициативе не мес
тах, это и ответственность 
Советов —  районных, сель
ских, поселковых — повы
сит. Нам самим теперь ре
шать свои проблемы надо.

Что должно быть главным 
в нашей работе? В Тезисах 
зафиксировано: максималь
но расширить гласность и 
открытость в деятельности 
Советов. Их заседания дол
жны быть ". доступны для 
свободного посещения граж
данами, а результаты ра- 'V 
боты — систематически до
водиться до сведения изби
рателей, населения. Я ду
маю, именно об этом пой
дет речь и на предстоящей 
сессии Верховного Совета 
республики.

Коллективное мнение, сов
местная выработка реше- 
чий —  это действительно 
очень важно, тем более сей
час, когда от Советов тре
буется более тщательное и 
компетентное рассмотрение  ̂
допросов. Во взаимоотно
шениях между Советом и 
его исполкомом мы как раз 
на коллегиальность дблаем 
ставку, стараемся сделать 
так. чтобы депутаты при
нимали самое активное уча
стие в подготовке вопросов, 
рассматриваемых как на 
сессиях сельского Совета, 
так и на заседаниях испол
кома. Так, на рассмотрение 
сессии вопрос о выполне
нии депутатами своих обя
занностей был вынесен по
сле того, как его тщательно 
изучила мандатная комиссия 
Совета. Трижды важнейшие 
вопросы выносила на сее 
сии сельского Совете по
стоянная комиссия сельско
го хозяйства. Причем, не 
просто выносила, а предла 
гала свои рекомендации по 
увеличению произволе т в а 
сельскохозяйственных про
дуктов, совершенствованию 
организации социалистиче
ского соревнования и так 
далее. К примеру, когда об
суждался ход выполнения 
соцобязательств тружени
ками колхозов сел Земо 
Картли и Сативи, комиссия 
потребовала в обязатель
ном порядке оборудовать 
комнаты отдыха для доярок 
на животноводческих фер
мах, красные уголки. Сло
вом, позаботиться и об ус
ловиях труда, и об услови
ях быта.

Заслушивание отчетов о 
работе комиссий —  это то
же, как показывает лрак-' 
тика, способствует утвержде
нию принципа гласности в 
работе Совета, позволяет 
координиро в а т ь деятель
ность — опять же на осно
ве коллективной оценки, 
коллективного мнения — • 
внутриструктурных Форми
рований местного органа на
родовластия. К примеру, та
кой координации потребо
вала работа Постоянной ко
миссии по торговле и об
щественному питанию. Мно
гие вопросы по ее инициа
тиве решены, но вместе с 
тем и недостатки отмеча
лись. Перед членами комис
сии поставлена задача боль
ше внимания уделять воп
росам внедрения современ
ных форм торговли, укреп
ления материальной базы 
торговых объектов, их снаб
жения товарами необходи
мого ассортимента, повыше
ния культуры обслуживания 
и так далее.

Решать вопросы социаль
но - экономического разви
тия села и комиссиям Сове
та и исполкому помогает 
постоянный и тесный кон
такт с руководителями пред
приятий, общественных хо
зяйств, учреждений, с сель
ским активом. Мы вместе 
ищем возможно лучшие 
формы работы, те демокра
тичные формы, «оторые бу
дут отвечать нынешним 
требованиям.

Наш сельский Совет наз
ван в числе победителей 
социалистического^ респуб
ликанского соревнова н и я 
среди местных Советов. Мы 
этому рады. И считаем, что 
всего, чего смогли достичь, 
достигли идя именно путем 
демократизации.

Темури ГОГАЛАДЗЕ.
председатель исполкома 
Томского сельского Со
вета народных депута
тов Хашурского района-
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Совещание 
в ЦК КПСС
О К О Н Ч А Н И Е .  '

Ммнгазпром СССР неудовле
творительно осуществляет воз
ложение на него функции го
ловной организации по разра
ботке и обустройс+ву геотер
мальных месторождений, по
ставке тепле потребителям. 
Министерство геологии СССР 
с отставанием наращивает раз
веданные запасы геотермаль
ных вод.

Госкомархитектура С С С Р ,  
Госагропром СССР и местные 
органы слабо занимаются ис
пользованием солнечной энер
гии для горячего водоснабже
ния и отопления зданий, обо
грева теплиц, опресн е н и я 
воды и других целей. Мин
энерго СССР затягивает ра
боты по созданию солнечных 
электростанций. Ммнэлектро- 
техпром СССР без должной 
ответственности относится к 
решению проблем прямого 
преобразования ' солне ч н о й  
энергии в электрическую. Не
допустимо медленно ведутся 
работы по использова н и ю 
энергии ветра предприятия
ми и организациями Минвод- 
хоза СССР.

Успешное решение задач 
более широкого вовлечения 
нетрадиционных источников 
энергии во многом зависит 
от их научного обеспечения. 
Здесь задействованы крупные 
силы академической и отрас
левой науки, а отдача пока 
невелика.

большие претензии на со
вещании высказаны машино
строительным м и н и стер ст 
вам, которые не выполняют 
задания по разработке и по
ставке специального обору
дования. Минхиммаш СССР 
срывает сроки создания за

порной арматуры, специаль
ного теплообменного обору
дования в антикоррозионном 
исполнении, т е х н и ч е с к и х  
средств для бурения скважин 
в условиях высоких темпера
тур. Минсельхозмашем СССР 
задерживается изготовление 
модульных биогазовых устано
вок для переработки отходов 
сельского хозяйства.

На совещании подчеркнуто, 
что на уровне организации 
работы по развитию нетради
ционной энергетики отрица
тельно сказывается ведомст
венная разобщенность.

Более активно следовало 
бы включиться в решение 
проблем нетрадиционной энер* 
гетики республиканским, крае
вым и областным советским 
органам. Перестройка систе
мы управления и расширение 
прав Советов народных депу
татов создают для этого все 
необходимые условия.

Многое предстоит сделать 
ЦК компартий союзных рес
публик, крайкомам и обкомам 
партии по улучшению органи
заторской работы, усилению 
контроля за деятельностью 
предприятий, научно - иссле
довательских институтов, кон
структорских бюро, занимаю
щихся освоением нетрадици
онных источников энергии.

В работе совещания приня
ли участие заместители Пред
седателя Совета Министров 
СССР И. С. Силаев, Б. Л. Тол
стых, секретари ЦК компар
тий союзных республик, край
комов и обкомов партии, ру
ководители ряда министерств 
и ведомств, научно - произ
водственных объеди н е н и й ,  
предприятий, ученые.

(ТАСС).

Памятникам истории и культуры—  
в с е н а р о д н у ю  з а б о т у

В К О М И СС И Я Х  ПАЛАТ 
В Е Р Х О В Н О Г О  СО ВЕТА  С С С Р

10 июня в Кремле на совместном заседании комиссий по 
народному образованию и культуре Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховного Совета СССР рассмотрен во
прос о соблюдении а Грузинской ССР требований законо
дательства об охране памятников истории и культуры и ис
пользовании их в воспитательной работе среди населения.
В докладе Председателя Со- 

ета Министров Грузинской 
СР О. Е. Черкезия, содокла- 
е руководителя совместной 
епутатской подготовительной 
омиссии Ю. Н. Ельченко и в 
ысгуллениях депутатов отме- 
алось, что Советы народных 
епутатов республики уделя- 
т постоянное внимание это- 
у важному участку духовной 
зми трудящихся. Создание 

данного научно-производст- 
енного управления по охране 

использованию памятников 
стории, культуры и природы 
<ри Совете Министров Гру- 

нской ССР способствует 
реодолению ведомственности 
этой работе, ее активизации, 

силилось взаимодействие в 
той области государственных 
рганов с Обществом охраны 
«мятников, творческими сою- 
ами.
С удовлетворением подчер- 

ивалось, что в республике 
планомерно ведется выявле
на и государственный* учет 

памятников. Ежегодно возра
жают ассигнования на их ох- 
*ну за счет средств Государ- 
венного бюджета и общест

енных организаций. Создана 
еть историко-культурных му- 
еев-эаповедников, в деятель- 
ости которых внедряются хоэ- 
асчет и самофинансирование, 
ктивно развивается в респуб- 
яке и шефство молодежи над 
«мятниками древности, дома- 
я-музеями революционеров 

Деятелей культуры, памят
ями местами.
Государственные и общест

енные музеи проводят среди 
населения большую воспита-' 
тельную работку. Отмечалась, 

частности, активная пропаган- 
а интернациональных связей 
Рузии, революционных, бое- 
>ях и трудовых традиций Тби
лисским филиалом Централь
н о  музея В. И. Ленина, Му- 
Зеем истории Грузии и Музе- 
ем Дружбы народов. Приме- 
Иельно, что посещаемость 
мУзеев в республике значи- 
тельно превышает среднесо- 
Юзныв показатели.

Вопросы охраны и исполь- 
°вания памятников регулярно 
с»бщают Грузинское радио и 
певидвние, республиканская 
м®етная печать.

 ̂ заседании отмечался и 
ряА нерешенных вопросов. Не 
*3Дв в Грузинской ССР обе
л е н ы  необходимые усло

вия учета, сохранности, ис
пользования и реставрации 
памятников. Нуждается в 
улучшении практика подготов
ки и повышения квалификации 
реставраторов и оаботников 
музеев.

Вместе с тем, депутатами вы
сказана озабоченность сло
жившимся состоянием работы 
в большинстве регионов стра
ны по сохранению и исполь
зованию исторического и куль
турного наследия. Они при
шли к выводу, что это важ
нейшее дело требует усиле
ния внимания и коренного 
улучшения.

Советы народных депутатов, 
специально уполномоченные 
государственные* органы ох
раны памятников не обеспе
чивают эффективного управ
ления и контроля в этой об
ласти. Вопросы охраны па
мятников не находят должно
го отражения в планах эконо
мического и социального раз
вития, в долговременных на
роднохозяйственных програм
мах. Мало внимания уделя
ется выявлению памятников 
революции и социалистиче
ского строительства. Многие 
музеи, архивы и библиотеки 
находятся в неблагоустроен
ных зданиях. Слаба мв|ери- 
ально-техническая база рестав
рационного дела.

В своем решении комиссии 
рекомендовали Совету Ми
нистров Грузинской ССР, со
ответствующим союзным и 
республиканским государст
венным органам осуществить 
коренные меры по устране
нию имеющихся недостатков, 
обратив особое внимание на 
вопросы планирования, финан
сирования и материально-тех
нического обеспечения охра
ны памятников, а также на 
распространение опыта реста
врации и использования па
мятников, имеющегося в Ле
нинграде, Вильнюсе, Таллине, 
Тбилиси и Суздале. Принято 
также решение внести ряд 
предложений по данному воп
росу в Совет Министров 
СССР.

В работе- комиссий участ
вовали председатель Совета 
Национальностей Верховного 
Совета СССР А. Э. Восс, сек
ретарь Президиума Верховно
го Совета СССР Т. Н. Менте- 
шашвили, руководители ряда 
министерств и ведомств.

(ТАСС).

Г Л А В Н Ы Й  О Р И Е Н Т И Р - К А Ч Е С Т В О  Ч А Я
О К О Н Ч А Н И Е .

Повышенное требование к 
качеству чая, строгому со
блюдению параметров и оп
тимальному регулированию 
переработки сырья выявило 
низкий уровень качества вы
пускаемой техники. Сейчас 
уже ни у кого не вызывает 
сомнений, что именно это но 
многом снижает эффектив
ность осуществляемых в от
расли мероприятий.

Серьезные претензии име
ются к пр<1изводственному 
объедине н и ю «Грузпище- 
маш». Неэффективны "завя- 
лочный агрегат, смеситель
ные барабаны нбвой кон
струкции. Следует сказать и 
о том, что чайные техноло
гические установки до сих 
пор не укомплекто в а н ы  
средствами автоматики, а 
над созданием ферментаци
онной установки и чайных 
паковочных автоматов рабо
ты не проводятся.

Все более актуальной ста
новится задача обеспечения 
инженерных служб эффек
тивной техникой. Без ее 
решения трудно выполнить 
работы, связанные не толь
ко со сбором и переработкой 
листа, но и с посадкой но
вых плантаций, ремонтом и 
реконструкцией старых на

саждений. К  сожалению, в 
этом направлении пока мало 
что делается.

Работники сельского хо
зяйства с нетерпением ждут 
чае с б о р о ч н ы е  Машины 
«ЧА-900». К  сожалению, и 
количество их недостаточно 
и качество оставляет желать 
лучшего. При Наразенском 
чайком совхозе Зугдидского 
района создан кооператив по 
изготовлению чайной техни
ки. Это, безусловно, хоро
шее и требующее поддерж
ки начинание. С появлени
ем конкурента в объедине
нии «Грузсельмаш» должны 
заработать в полную силу.

Нынешний сезон, отмеча
лось на совещании, приме
чателен и тем, что он явля
ется периодом подготовки к 
переходу с будущего года на 
хозяйственный расчет и са
мофинансирование всей от
расли в целом. Если судить 
по результатам прошлого го
да. то оснований для беспо
койства будто бы кет. Одна
ко это не так.

В  прошлом году три пред
приятия чайной промышлен
ности не выполнили задания 
по производству товарной 
продукции, а семь — по ее 
реализации. 14 предприятий 
перерасходовали фонд зара
ботной платы. На других

нарушен баланс между рос
том производительности тру
да и средней заработной пла
той Это, в первую очередь, 
касается Кобулетс к о г о  и 
Цхакаевск о г о  производст
венных объединений, Чакв- 
ского чаепрессовочного ком
бината и некоторых других.

К  перерабатывающей про
мышленности непроизводи
тельные затраты превысили 
пять миллионов рублей. Хо
зяйственный год с неликвид
ным балансом завершили 
Очамчирское производствен
ное объединение, чайные 
Фабрики сел Леса. Мамати. 
Нигвзиани, Супса. Ацана.

На совещании подчерки
валось. что вновь одной из 
серьезных проблем остается 
борьба с хищением социали
стической собственности. Вы 
явленные в последние годы 
Факты, особенно в Махарад- 
авском и Цхакаевском райо

нах. убеждают, что контроль 
за качеством сырья, его рас
ходованием осуществляется 
не на должном уровне, но
сит формальный характер. 
Создались условия для дей
ствий всякого рода, махина
торов. Еще свеж в памяти 
факт попытки проведения 
бестоварной операции на Ор- 
пирской чайной и Тбилис
ской развесочных фабри
ках. Были высказаны кри

тические замечания в адрес 
Махарадзевского производ
ственного объединения чай
ных фабрик и Кобулетского 
Р А Н О , где сырье второго 
сорта оформлялось первым 
сортом.

Без. искоренения негатив
ных явлений в отрасли не
возможно вернуть былую 
славу грузинскому чаю, ав
торитет специалистам и ру
ководителям, работающим в 
отрасли. Здесь решающее 
слово должны сказать тру
довые коллективы агропро
мышленных объедине н и й, 
комбинатов, колхозов и сов
хозов, предприятий перера
батывающей промышленно
сти.

Совещание опреде л и л о  
конкретные пути совершен
ствования деятельности от
расли, повышения качества 
продукции, восстановления 
престижа и авторитета гру
зинского чая.

В  работе совещания при
няли участие секретарь ЦК  
К П  Грузии Н. А. Читанава, 
ответственный работник Ц К  
КП С С  Н. И. Гришанов, за
ведующий отделом сельского 
хозяйства и пищевой промы
шленности Ц К  КП  Грузии 
Б. С. Джикия.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

З а с е д а н и е  П р е з и д и у м а  
Верховного Совета Грузинской ССР

Вопросы, связанные с проведением девятой сессии Вер
ховного Совета Грузинском ССР одиннадцатого созыва, рас- 
'мотрены на состоявшемся 10 нюня заседании Президиума 
ВеР*овного Совета республики.

„ ^Уждены и одобрены 
ц ' * * '  0>ненмя о повестке дня 
,  По°*Аке работы сессии. Де- 
г проанализируют рабо- 
Те Ттамеского городского и 

в,СК0г°  районного Советов 
Р°дных депутатов по осу- 
‘' •пвникэ радикальной эко

номической реформы, разви
тию демократизации и гласно
сти в свете решений XXV II 
съезда партии, последующих 
Пленумов ЦК КПСС, рассмо
трят проект Закона Грузин
ской ССР «О народном об
суждении важных вопросов го

НЕ ОСКУДЕЕТ ЗЕМЛЯ ПРЕДКОВ
О К О Н Ч А Н И Е .

Живым жить I
Это не «только слове, а 

прежде всего конкретные де
ла всех людей, пришедших на 
помощь попавшим в беду со
отечественникам.

Засучив рукава, люди ста
ли закладывать новые села с 
тем, чтобы возродить разру
шенные очаги жителей Мулахи, 
Жамуши, Ушгули, Чубери и 
других сел высокогорья.

Но прежде чем приступить 
к застройке новых сел, надо 
было определить, уточнить ме
сто их расположения с уче
том уклада жизни, привычек, 
традиций горцев. А время 
не ждало.

Решение восстановить исто
рическое село Ломтагора с 
самого начала вроде имело 
под собой реальную основу. 
Приступили к строительству. 
Было потрачено н е м а л о  
средств. Но когда стало из
вестно, что здешняя почва не 
пригодна для возделывания 
сельскохозяйстве и н ы х  куль
тур, без колебания свернули 
развернувшуюся было строи
тельную площадку. Нет, не 
сиюминутные болячки постра 
давших стремилась залечить 
республика, а хотела утвер
дить их на новом месте на
всегда, надежно, с перспек
тивой росте, с учетом буду
щих свадеб, праздников, сло
вом, всего, без чего не бы
вает нормальной жизни.

Было сказано: быть новым 
селам! И они буквально за 
несколько месяцев обрели 
четкие очертания, вопреки 
трудностям со строительными 
материалами, с передислока
цией подразделений Грузагро- 
строя, взявших на себя вы
полнение этого огромного 
фронта работ.

Справка: ныне подразделе
ния Грузагростроя ведут рабо
ты одновременно в двадцати 
селах. Надо построить 2.861 
жилой дом усадебного типа, 
причем каждый из них госу
дарству обходится а 30 тысяч 
рублей. Кроме этого, возво
дятся объекты соцкультбыта— 
школы, больницы, детские са
ды, клубы, магазины...

И вот теперь, когда многие 
переселенцы уже справили 
новоселье, заложили основу 
будущего урожая на новых 
приусадебных участках, муж
чины из Сванетис Убани 
вспомнили древний гимн солн
цу «Лилео». Пели уверенно, 
вдохновенно и жизнеутвер
ждающе.

Давайте не будем осуждать 
некоторых из гостей, если они, 
слушая обретшую вновь жизнь 
песню, тщетно пытались спря
тать повлажневшие глаза.

А внизу на еще не заас
фальтированных улицах Сва
нетис Убани шумели дети, зе
ленели всходы злаков на 
приусадебных участках, жен
щины развешивали белье.

Год назад здесь было поле. 
Потом пришли строители из 
треста №  6 Грузагростроя, и 
закипела работа. Проектно
сметная документация разра
батывалась прямо на колесах. 
Сроки поджимали. В таких 
условиях, казалось бы, труд
но лоз а б о т и т ь с я  о ка
честве, но на этот раз 
строители оказались на высо
те. 127 домов возвели они 
за год, и не было случая, что

бы при сдаче какого-либо из 
н Л  возникло недоразумение 
с новоселом. Помог поопера
ционный контроль, организо
ванный внутри комплексных 
бригад. Монтажники, отделоч
ники, сантехники, плотники 
принимали фронт работ друг 
у друга без всяких скидок, 
что в конечном счете рабо
тало на качество.

Конечно, до идеального по
ложения пока далеко. Еще 
предстоит возвести 163 двух
этажных дома, завершить бла
гоустройство территории, по
строить два детских саде на 
70 мест каждый и многое 
другое.

Нелегко покидать родной 
очаг в 87 лет, но Зосиме 
Чхетиани из Чубери чувствует 
себя бодро. Со своими вну
ками радушно встречает гос
тей.

— Большое спасибо всем, 
всему нашему народу, теперь 
я спокоен за своих внуков.

Д. И. Патиашвили: — А 
сколько их у вас, дедушка?

3. Чхетиани: —  Трое.
Д. И. Патиашвили: — Ма

ловато.
3. Чхетиани: — Будут еще.
В разговор вступает писа

тель Чабуа Амирэджиби:
— Батоно Зосиме, ваши од

носельчане совсем недавно 
поселились здесь. Место, ко
нечно, хорошее, но все же, 
наверное, непривычно, да и 
быт, видимо, еще не налажен 
должным образом.

3. Чхетиани: — Для нас 
сделали все, что можно было. 
Такое не забывается.

Писатель Леван Саникидзе:— 
Вы находитесь на своей род
ной земле, теперь вы в от
вете за нее перед потомка
ми.

В Сванетис Убани гостей 
встретил пока единственный 
коренной житель этого села 
Бека Виблиани, появившийся 
на свет совсем недавно. Роди
тели — Джамлет и Зоя при
нимали поздравления всего се
ла, гостей.

— Какое все же совпаде
ние, — растерянно говорит 
счастливый отец, — только 
обжились в но.вом доме, и тут 
такое счастье — сын родился, 
теперь у моей Марех есть 
братик.

Г ости подарили новорожден
ному «Вепхисткаосани», рай
исполком от имени трудящих
ся преподнес люльку.

В семейном альбоме «Жизнь 
продолжается» появилась за 
пись «Счастья и добра дому 
Бека».

Выполняя волю своих одно
сельчан, Джамлет Виблиани 
попросил Д. И. Патиашвили 
принять а подарок сванскую 
шапку, выделанную девяно
столетней умелицей Таро Виб
лиани.

В честь новорожден н о г о 
вновь взвилась мелодия «Ли
лео».

Радость и скорбь ходят по 
одной тропе. Мы погрешили 
бы против истины, не сказав 
и о других встречах.

Дом Субелиани. Здесь жи
вут Бадри, Гия, Гоча, Лия, 
Нани. Они братья и сестры. 
А вот родителей, сестры и 
брата недостает в доме. Они 
погибли в ту трагическую 
ночь, когда лавина обруши
лась на село.

Еще одна встреча. Знаем, 
она на руку тем, кто упрямо

закрывает глаза на сделан
ное, но широко раскрывает 
их, если обнаруживает упу
щения. Что и говорить, про
блем у нас немало. Но их на
добно не только обозначать, 
но и искать пути решения, а 
не перекладывать это дело 
на чужие плечи. Таков закон 
перестройки, демок р а т и и, 
♦ласностм.

Кетино Герлиани вот уже 
год живет в гостинице с ма
ленькой дочерью Нино. Жи
лья ей пока не предоставили. 
Причина — документы где-то 
задержались. Думается, в на
ши дни такому уже не долж
но быть места.

...Тандзия. Кто не знает в 
Грузии это село, где родился 
и жил великий Саба. Но, на
верное, немногие знают, что 
в последнее врем я здесь 
почти не оставалось крестьян
ских дворов. Но вот и сюда 
пришла пора обновления.

— В нашей неполной сред
ней школе сперва учились 
всего четверо детей, а сей
час у нас уже 23 ученика, — 
с радостью сообщает дирек
тор цжолы Тристан Беридзе.

Седо фактически представ
ляет строительную площадку. 
Здесь уже возведены 40 до
мов с великолепной планиров
кой, 100 — в процессе строи
тельства. Радует, что сельские 
строители производят работы, 
не нанося ущерба уникальной 
природе, ландша ф т у. На 
стройках с энтузиазмом тру
дятся и переселенцы. Многие 
из них собственными руками 
возводили свои дома. Вот Ро
ланд Дадвани из Мулахи да
же успел благоустроить двор, 
приусадебный участок тща
тельно обработан.

3. А. Чхеидзе (спрашивает 
хозяйку): — Вот какую хоро-

ую землю навезли вам на 
участок, а помнится, вы не 
хотели вселяться, дескать, уча 
сток каменистый. Теперь что 
скажете?

— Очень хорошо, спасибо 
вам большое. Земля теперь 
у нас отличная, все растет, 
даже клубника, вот смотрите, 
какая крупная!

Во дворе гостей окружили 
переселенцы. Вопросов мно
го.

— Вот хотим купить скот. 
Дома у нас хорошие, но по
мещений для содержания жив 
ности нет. Со строитель
ными материалами туго, нуж
на помощь, сами построим.

— Хорошо бы провести при
родный газ.

— Без оросительной воды 
трудно.

По всему видно, люди уже 
привязались к новому месту
и собираются обосноваться 
солидно, чтобы было чем
встретить вошедшего в дом 
гостя, сыграть свадьбу, от
метить рождение ребенка. 
Для этого не должно быть
проблем. И хорошо, что по 
возникшим вопросам тут же 
принимаются решения, даются 
конкретные поручения.

В Голтети, что в Тетрицка- 
ройском районе, строители 
возводят 200 домов, клуб
на 300 мест, школу, два дет
ских сада, причем эти послед
ние должны быть готовы в 
этом году. Тут тоже на строи
тельных площадках трудятся 
немало переселенцев.

— Сваны всегда были, ис
кусными строителями, — ска

зал писатель Акакий Гелова
ни. —  Их башни выдержива
ли не только осаду врага,, но 
и устояли перед натиском 
стихии —  ни одна башня не 
была повержена лавиной.

В доме Георгия Хабулиани 
пока действительно тесно. Шут
ка ли, 11 человек пусть даже 
в двухэтажном доме! Нет, не 
из разных семей они. Все 
Хабулиани, все кровные род
ственники —  отец с матерью, 
восемь сыновей и одна дочь 
Марине. Они переселились из 
села Таками Лентехского рай
она и скоро справят сразу 
три новоселья: тут же рядом 
для Хабулиани строятся еще 
три дома, а в перспективе, 
как сказал редактор газеты 
«Литературулм Сакартвело», 
писатель Элиэбар Джавелидзе, 
будет девять очагов.

Марине Хабулиани быстро 
собрала своих подруг, и они 
под звуки традиционного пан
дури запели песню, родив
шуюся уже здесь, на берегах 
Алгети, вместе со строящими
ся тут домами. Ее трудно 
слушать без волнения,

— Хоть родом я из Сванети, 
но дом мой ныне здесь —  в 
Алгети.

Лемшваниера. Названия этой 
деревни на карте республики 
еще нет, но она уже есть со 
своими жителями, делами, 
проблемами, надеждами. Она 
расположена недалеко от 
озера Джандари в Гардабан- 
ском районе. Здесь уже спра
вили новоселье 240 семей. 
Жители Гардабанского района 
сделали все, чтобы пересе
ленцы чувствовали себя на
стоящими хозяевами, крепко 
стоящими на ногах. Широко 
и с размахом задумано село. 
Первый секретарь райкома пар
тии Отар Бокерия вместе с ди
ректором Джандарского живот
новодческого комплекса Ав
тандилом Маргиани, челове
ком удивительной души и не
иссякаемой энергии, у под
ножия только что отстроен
ной сванской башни, откуда 
как на ладони видна Лем
шваниера, увлеченно расска
зывают о завтрашнем дне 
этой земли, о плане комплек
сной застройки, которая уже 
идет полным ходом, о мемо
риале, клубе, детских садах, 
искусственном озере и мно
гом другом.

Труженики района собрали 
800 тысяч рублей и на эти 
деньги купили для новоселов 
многое необходимое, начи
ная с одежды и кончая посу
дой, мебелью. Так бывает, 
когда ранит сердце чужая 
боль.

Узнав среди гостей старых 
знакодШх, Теренти Челидзе, 
спустившийся из заоблачного 
Ушгули в Лемшваниера, не 
мог наговориться. Он вспоми
нал трудные дни ненастной 
зимы:

— Каждый из вас делал 
тогда все возможное, чтобы 
помочь нам. Отовсюду про
бивались к нам люди. Но раз
бушевавшаяся стихия време
нами одерживала верх. Что 
делать, ее силы пока неиз
меримо выше человеческих 
возможностей.

Уже в Тбилиси корреспон
денты ГРУЗИНФОРМа обрати
лись с просьбой поделиться 
впечатлениями к Марике Лорд- 
кипанидзе.

— Я виДела, как люди 
вновь возвращаются к жизни. 
За один год удалось сделать 
почти невозможное, честь и 
хватала строителям, всем. Я 
счастлива!

НЕ ОСТАВИЛИ В БЕДЕ
АРЗАМ АС (Горьковская область). (ТАСС). Жители горо

да проводили в последний путь земляков, погибших из-за 
взрыва в районе станции трех вагонов, в которых перево
зились промышленные взрывчатые вещества. В траурных 
процессиях приняли участие и находящиеся в городе чле
ны правительственной комиссии по ликвидации последст
вий аварии и расследованию ее причин.

Как известно, авария привела к человеческим жерт
вам. Погибшими считается сбыше 80 человек, в больницах 
находятся 229 раненых.

Близко к сердцу восприняли боль, горе сотен арзамас- 
цев не только в Горьковской области, но и за ее преде
лами. Создается фонд помбщи пострадавшим. Средства 
можно перечислить в Арзамас, в отделение Жилсоцбанка 
на счет 700963.

Арзамасцы стойко переносят обрушившееся на них не
счастье. Полным- ходом иду? работы по ликвидации по
следствий трагедии.

Правительственная комиссия, которую возглавляет за
меститель Председателя Совета Министров СССР Г.. Г. Ве
дерников, продолжает изучение обстоятельств, вызвавших 
катастрофу.

*  *  *

Перепечатывая данное сообщение ТАСС, опубликован
ное в газете «Правда», мы надеемся, что трудящиеся Гру
зии, как и все советские люди, сердцем воспринявшие бйль 
и горе арзамасцев, не оставят их в беде, протянут постра
давшим руку братской помощи. Ведь такая помощь, под
держка в трудные дни —  закон нашей жизни. Вспомним 
стихийные бедствия, обрушившиеся зимой и весной прош
лого года на Грузию, когда вся страна пришла на помощь 
пострадавшим районам нашей республики. В те дни со 
всех союзных республик, краев и областей, городов и рай
онов, сел и хуторов, со всех уголков нашей необъятной 
Родины непрерывным потоком к нам шли полные душев
ной щедрости письма и телеграммы —  соболезнования, де
нежные переводы... Каждый считал своим долгом словом 

,и делом откликнуться на беду, предложить и оказать по
сильную помощь пострадавшим, согреть и поддержать нас 
теплом своего отзывчивого сердца.

В такой поддержке, в -такой человеческой* солидарно
сти и доброте ныне нуждаются жители города Арзамас. 
И мы уверены, что трудовые коллективы нашей республи
ки, жители ее городов и сел, воспитанные в традициях ле
нинской дружбы народов, не останутся в долгу и помогут 
арзамасцам в эти тяжелые дни, внеся свой вклад в ликви
дацию последствий происшедшей аварии.

(ГРУЗИНФО РМ ).

Б Е С Е Д А  
В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 

ГРУЗИНСКОЙ ССР
В Тбилиси находилась делегация Великобритании во главе 

с государственным министром по вопросам искусства Р. Лю- 
сом, которая прибыла в нашу страну по приглашению Ми
нистерства культуры СССР.

$  июня делегацию принял 
первый заместитель Председа
теля Совета Министров Гру
зинской ССР 3. Чхеидзе.

Гостям-было рассказано об 
истории и культуре республи
ки, ее этническом составе и 
социально-экономическом раз
витии. Отмечалось, что про
цесс перестройки и демокра
тизации всех сфер жизни со
ветского общества ощутимо 
повлиял и на развитие много
национального искусства Гру
зии. Театральные труппы и
художественные коллективы 
получили полную свободу а 
сфере профессиональной дея
тельности.

Р. Люс отметил, что знаком
ство с Грузией, известной
своими богатыми историче
скими и культурными тради
циями, было интересно и поз
навательно. Глава английской

делегации проявил большой 
интерес к новой системе хо 
зяйствования — хозрасчету, на 
который перешли многие те
атры Советского Союза.

Гость также подчеркнул 
важность культурного обмена 
между Великобританией и 
СССР. 8 частности, сказал он, 
становятся хорошей тради
цией гастроли грузинских дея
телей искусств в Англии и 
английских — в Грузии. Такие 
контакты способствуют взаи
мопониманию между народа
ми.

В беседе принял участие 
министр культуры Грузинской 
ССР В. Асатиани.

Вчера делегация Велико
британии вылетела в Ленин 
град.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Братская помощь 
афганскому народу

8 нюня в Тбилиси заключено соглашение по дальнейше
му развитию и углублению прямых связей между Грузин
ской ССР и провинцией Каписа Республики Афганистан. Его 
подписали заместитель Председателя Совета Министров Гру
зии О. Мелкадзе и председатель Исполкома совета народных 
представителей провинции Каписа М. Карамхейл.

Соглашение предусматрива
ет расширение экономическо
го, научно - технического и 
культурного сотрудничества. 
Будет налажен регулярный 
обмен делегациями представи
телей партийных, профсоюз
ных и молодежных организа
ций, специалистов народного 
хозяйства, науки и техники, 
здравоохранения и образова
ния, культуры и искусства, 
физкультуры и спорта. Осо
бое внимание уделяется ока
занию помощи афганским 
друзьям в обучении молоде
жи в учебных заведениях Гру
зии, подготовке кедров специ
алистов. Ширятся прямые 
связи между коллективами 
промышленных и сельскохо
зяйственных предприятий. В 
частности, тесные контакты 
установились между Горийс- 
ким хлопчатобумажным тек
стильно - швейным производ
ственным объединением и 
Гульбахорским текстиль н ы м  
комбинатом.

Нынешним летом на курор
тах Грузии отдохнет более 
ста детей из Афганистана. Де
сятки специалистов приедут в 
научно - п роизводственны е 
объединения республики для 
повышения профессиональных 
знанцй и навыков. Предусма
тривается также проведение

Дней советско - афганской 
дружбы, сотруд н и ч е с т в о  
средств массовой информа
ции. И, конечно, будет про
должена безвозмездная по
мощь провинции продовольст
венными и промышленными 
товарами, машинами и меха
низмами, оборудованием для 
предприятий, новыми техно
логическими линиями и т. д.

В беседе с корреспонден
том ГРУЗИНФОРМ а Мохамед 
Карамхейл от имени жителей 
провинции Каписа выразил 
глубокую признатель н о с т ь 
грузинскому народу за посто
янную братскую помощь.

—  Первый договор о пря
мых связях между Грузией 
и нашей провинцией был под
писан в августе прошлого го
да, — сказал он. — Наши гру
зинские друзья значительно 
раньше предусмотренных сро
ков выполнили все взятые на 
себя обязательства, за что мы 
бесконечно благодарны. Но
вое соглашение поможет эко
номическому и социальному 
развитию Каписы, совершен
ствованию медицинской помо
щи, борьбе с неграмотностью 
и т. д.

Делегация провинции Капи
са отбыла из Тбилиси на ро
дину.

сударственной жизни», утвер
дят Указы Президиума Вер
ховного Совета республики.

На заседании была рассмо
трена работа Казретского по
селкового Совета народных 
депутатов Болнисского рай
она по решению важнейших 
вопросов экономического и 
социального развития в свете 
требований XXV II съезда 
КПСС и XXV II съезда Компар
тии Грузии. Президиум кон
статировал, что исполком по 
селкового Совета все еще не 
перестроил свою деятель
ность, не разработал четкую 
систему контроля за работой 
расположенных на его терри
тории предприятий и органи

заций. Недостаточно исполь
зует на практике, особенно в 
решении социальных проблем, 
возможности депутатов, по
стоянных комиссий, депутат
ских групп и постов. Планы 
работы Совета зачастую со
ставляются без должного ана
лиза обстановки в поселке, 
изучения общественного мне 
ния, нужд и запросов людей. 
Инертность в работе, отсутст
вие требовательности привели, 
в частности, к тому, что недо
пустимо затянулось строитель
ство в поселке санатория-про
филактория, где за восемь 
лет освоено лишь 2  ̂ процен 
юв капитальных вложений, 
срываются задания по вводу

«  строй объектов коммуналь
но-бытового назначения. Не
мало проблем и в деле охра
ны окружающей среды.

В принятом постановлении 
Президиум поручил Казрет- 
скому поселковому Совету 
усилить организаторскую ра
боту по обеспечению комп
лексного социального и эко
номического развития поселка, 
повышению уровня благосо
стояния его трудящихся. Со 
ответствующие поручения да 
ны министерствам строитель
ства, торговли, народного об
разования республики, дирек 
ции Маднеульского горно-обо
гатительного комбин э та .  а

также исполкому Болнисско
го районного Совета.

Президиум Верховного Со
вета рассмотрел практику от
четности исполкомов местных 
Советов народных депутатов 
Чохатаурского района, их 
служб, депутатов перед тру
довыми коллективами, избира
телями в условиях перестрой
ки и демократизации и на
метил меры по ее совершен 
ствованию.

Обсудив работу Г осударст- 
венного арбитража Грузин
ской ССР по укреплению до
говорной дисциплины на про
мышленных предприятиях рес
публики, участники заседания

заострили внимание на недо
статках, которые еще имеют
ся в этом деле. Так, по ито
гам прошлого года каждое 
пятое промышленное предпри
ятие или объединение респуб
лики не выполнило договор
ные обязательства, в резуль
тате чего потребителям недо
дано продукции на 179 мил
лионов рублей. До сих пор 
не на всех предприятиях за 
вершена кампания по заклю 
чению хозяйственных догово
ров на этот год. Госарбитра 
жу поручено принять реши
тельные меры по устранению 
недостатков в работе, усилить 
борьбу с бесхозяйственностью,

расточительством и другими 
негативными явлениями.

Участники заседания рас
смотрели работу исполкома 
Ленинского районного Сове
та народных депутатов г. Тби
лиси по приему граждан, раз
решения поставленных ими во 
просов, обсудили ход выпол
нения принятого год назад по
становления Президиума Вер- 

I ховного Совета Грузинской 
ССР о деятельности исполко
ма Мцхетского районного Со
вета народных депутатов по 
развитию гласности в работе 
с письмами трудящихся, а так
же некоторые другие аопро 
сы. (ГРУЗИНФОРАА).
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ф  Осенью в столице Великобритании пройдут Д ик культуры СССР на примере 
Г р у з и и .  В рамках втих дней состоится яыстаяка работ советских и английских ху
дожников. ’ _____

Художник из Великобритании Табита Салмон покажет свои произведения, по
священные Грузии. Ее полотна родились во время путешествий по Тбилиси, БатУ * " ' 
Телавм, Мцхета и Другим достопримечательным местам республики. Английская 
стья встретилась с грузинскими художниками, живо интересовалась их твоРч® 'тво^  

Н а  с н и м к а :  Табита Салмон а гостях у народного художника Грузии Динары

Н° ЯИ*’ Ф ото  В. Терещенко. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Гастроли

«СМ Ы КАЯ с в я зь
В Р Е М Е Н »

Уже многие годы любители му 
зыкй восторгаются искусством хо- 
ровдй капеллы Армении под руко
водством Оганеса Чекиджяна. Когда 
поет этот академический коллектив 
гимн бессмертию человека, красоте 
и величию его духа, безбрежности 
светлых устремлений, всегда воз
никают бурные овации. Это дань 
благодарности слушателей капелле 
и ее руководителю, которые восхи
щают любителей музыки высокой 
культурой пения, поразительной 
слаженностью, блистательной трак
товкой сочинений. По меткому вы 
оказыванию одного критика, этот 
творческий коллектив доносит до 
слушателей «чистую нравственную 
память о прошлом армянского на
рода, смыкая связь времен».

И и 12 июня на сцене Тбилис
ского академического театра оперы 
и балета имени 3. Палиашвили ка
пелла представит в концертном ис
полнении оперу Верди «Набукко» с 
народным артистом Грузии Эльда
ром Гецадзе в заглавйой партии. 
Знаменитая опера великого италь
янца прозвучит в Грузии впервые.

14 июня вместе с армянскими 
певцами выступит заслуженный сим
фонический оркестр Грузии под уп
равлением народного артиста СССР 
Джансуга Кехидзе. В концерте про
звучит Девятая симфония Бетхове
на. Лауреат международного кон
курса имени Чайковского, пианист 
Михаил Плетнев исполнит Пятый 
фортепианный концерт великого 
композитор*.

Маршруты выступлений капеллы 
затем будут продолжены в Цхал- 
тубо и Кутаиси, армянские артисты 
посетят Пицунду и завершат свои 
гастроли в Сухуми.

(ГРУЗИНФОРМ ).

СЕРВИС НА НОВЫЙ ЛАД

П о п у л я р н о с т ь  к о о п е р а т и в н о г о  
кафе «Кериа» обеспечивается его 
обширным подсобным хозяйством

Вблмзи райцентра Хоби, на живописной равнине вдоль 
союзной автомагистрали недавно появилось со вкусом со
оруженное двухэтажное здание, в котором обосновался коо
ператив общественного питания «Кериа». Кстати, располо
жился он я непосредственной близости от ресторана «Кол- 
хети», относящегося к системе Хобского райпотребсоюза. 
Видимо, кофуренция с его стороны не смущала новоявлен
ных кооператоров, уварены они были а том, что а скором 
времени завоюют популярность у  любителей хорошей кух
ни и образцового обслуживания.

Так оно и оказалось.
Достаточно сказать, что за 

считанные месяцы работы коо
ператива «Кериа» на его бан
ковском счету числилось уже 
более двухсот тысяч рублей.

Теперь подробнее о соста
ве кооператива, его материаль
ной базе, методах хозяйство
вания, а точнее, обслуживания 
потребителей.

Родился этот кооператив' в 
последних числах августа про
шлого года. Поначалу в нем 
числилось три чел о века , 
ныне же число членов-пай- 
щиков возросло до десяти че
ловек, из которых пятеро — 
пенсионеры. Кроме того, здесь 
по договору трудятся еще 24 
человека, ровно половина из 
которых — д о м о х о з я й к и ,  
один —  учащийся, пятеро ра
ботают по совместительству и 
еще шестеро пришли сюда 
после сокращения занима
емых ими должностей • раз
личных учреждениях и органи
зациях района.

Следует отметить1 что ново
испеченный кооператив об
щественного питания не был 
обделен вниманием местных 
органов, всячески способство
вавших его станов л в н и ю. 
Членам «Кериа» был выделен 
заболоченный участок земли 
вдоль магистральной авто
трассы. Осушив его. они при
нялись за строительство по
мещения. После проведения 
дренажных работ на участке 
были высажены цитрусовые, 
а также большое количество 
ореховых деревьев. ' » '

Местность сразу же преоб
разилась, похорошела. Вбли
зи от капитального двухэтаж
ного здания кафе возник по
строенный в старинном стиле 
небольшой мингрельский до- 
мик из кругляка, где полом

служит хорошо утрамбованная 
земля. На н«4» разжигается ко
стер, дымом которого коптят
ся подвешенные к балкам кров- 
щи сыры и мясо. Здесь же вы 
можете заказать ароматные 
купаты, сациви, мамал ы г у, 
мчади, лобио с орехами, раз
личные пхали и многие другие 
блюда грузинской националь
ной кухни. Предложат вам и 
вкусный фирменный прохла
дительный напиток. Алкоголя 
здесь, как, впрочем, и во всех 
иных кооперативах обществен
ного питания республики, не 
держат.

Тут же, на территории коо
ператива «Кериа», располо
жился его филиал —  магазин 
по продаже сельхозпродуктов, 
выращенных и заготовленных 
самими кооператорами и те
ми,. кто трудится здесь по 
договору. Ассортимент этих 
продуктов таков: мясо— говя
дина, свинина и козлятина, 
сыр — сулугуни и имеретин
ский, а также копченый, куку
рузная мука, лобио, мед... Ког
да магазин заработает на пол
ную мощность, цены, по пред
варительным расчетам коопе
раторов, будут здесь вполне 
доступные, приближенные к 
Ценам потребкооперации, а то 
и ниже их. -

Но и это еще не весь рас
сказ о деятельности популяр
ного кооператива.

В райцентра построен и 
вошвл в эксплуатацию уют
ный павильон — филиал коо
ператива «Кериа», который по
требители назвали «Пагардза- 
ли». В этом филиале можно 
не только вкусно поесть, но и, 
при желании, купить разные 
кондитерские и хлебо - булоч
ные изделия, заказать празд
ничный торт. Кстати, здесь, в 
«Патардзали», вы можете от

ведать знаменитое буйволиное 
молоко и мацони, утолить ж аж 
ду газированными водами Ла- 
гидзе.

Теперь, когда своим описа
нием я, надеюсь, пробудил у 
читателей аппетит и желание 
посетить хобский кооператив 
«Кериа», самое время приот
крыть секрет его процветания. 
Не только в районе, но и, по
жалуй, во всем мингрельском 
регионе он является единст
венным кооперативом, имею
щим мощное и разветвленное 
собственное подсобное хозяй
ство. Постановлением испол
кома Хобского районного Со
вета народных депутатов коо
ператорам выделено пастби
ще площадью 235 гектаров 
для содержания собственного 
скота. Кроме того, выделено 
50 гектаров земельных угодий 
под зерновые. Кооператив со
орудил ж ивотноводческую  
ферму легкого типа на 100 го
лов крупного рогатого скота. 
Сейчас ферма пока не вышла 
на запланированную мощность, 
здесь содержатся всего 54 ко
ровы со своим приплодом и 4 
буйволицы.

Кооператив расп о л а г а е т 
также своей свинофермой, где 
содержатся до 80 свиноматок 
и более 100 поросят. А  ещ е в 
«Кериа» держат 45 коз с  коз
лятами. Да 40 семей пчел. За 
всем этим большим хозяйст
вом старательно ухаживают 
животноводы Нугзар Берулава, 
Бичико Начкебия, Джумбер 
Берулава, пчеловод Ное Чан- 
турия и другие.

Перспективы развития коо
ператива, его ближайшие пла
ны таковы. Члены «Кериа» 
взяли в аренду заброшенное 
помещение животноводческой 
фермы, которое намереваются 
переоборудовать для содержа
ния 20 тысяч кур. Уже почти 
завершено строительство бас
сейна размером 100 на 60 мет
ров, который за год будет да
вать до 5 тонн свежей рыбы. 
Сооружает кооператив и соб
ственное тепличное хозяйство, 
которое будет поставлять 
круглогодично огурцы, поми
доры и разнообразную зелень. 
Излишки свежих овощей коо-

СПОРТ

Вчера в ФРГ стартовал VIII чемпио
нат Европы по футболу. Сегодня мы
завершаем рассказ о командах - фи
налистах.

К О М А Н Д А ,  К О Т О Р У Ю  М Ы  Л Ю Б И М
12 июле 1960 года футболисты сборной команды СССР 

добились самой значительной в своей истории победы, 
тот день на парижском стадионе «Парк де Преис» они 
обыграли в финальном матче первого розыгрыша Кубка Ев
ропы сборную Югославии со счетом 2:1.

и вопрос о победителе тур
нира был бы практически ре
шен. Но неожиданная ничья 
(1:1) крайне осложнила ситу
ацию.

Проигрывая посла первого 
тайма 0:1, наша команда срав
няла счет в начале второго — 
после удара Славы Метревели. 
Победный гол уже в дополни
тельное время забил Виктор 
Понедельник с точной переда
чи Михаила Месхи.

Первые обладатели Куб ка  Е в 
ропы выступали  в таком составе: 
Л . Яш ин. Г. Чохели, А. Маслен- 
кин, А. Крутиков, Ю . Вой нов. 
И. Нетто (капитан  ком анды ). 
С. Метревели, В . Иванов. В  П о 
недельник. В . Бубукин , М. Месхи. 
Тренировал команду Гавриил Д м и 
триевич Качалин .

И во втором розыгрыше Куб
ка Европы наша сборная про
билась в финал, но в решаю
щем поединке уступила хозя
евам — испанским футболи
стам— со счетом 1:2. В следую
щем турнире, проводившемся в 
1968 году в Италии, советские 
футболисты вновь споткнулись 
на хозяевах, на этот раз в 
полуфинале. Правда, сборная 
Италии не сумела переиграть 
советскую команду (счет ни 
в основное, ни в дополнитель
ное время так и не был от
крыт), но жребий был благо
склонен именно к хозяевам 
турнира. Еще через четыре 
года сборная СССР вновь вы
шла в финал чемпионата Ев
ропы (так, начиная с третьего 
турнира, стали именоват ь с я 
соревнования европ е й с к и х  
сборных), однако в.решающем 
матче уступила к о м а н д е  
Ф Р Г  — 0:3.

И вот новый старт. В 1986 
году начались отборочные иг
ры восьмого чемпионата кон
тинента. Сборная СССР попала 
в 3-ю группу вместе с коман
дами Франции, ГДР, Норвегии 
и Исландии. Основными со
перниками нашей сборной счи
тались чемпионы Европы, при
зеры чемпионата ^лира 1986 
года футболисты Франции и 
довольно сильная ком а н д а 
ГДР. Однако нельзя было 
сбрасывать со счетов исланд
цев и норвежцев, способных 
отобрать очко, а то и два у лю
бого из фаворитов, в чем со
ветская команда убедилась 
уже в стартовом матче в Рей
кьявике. Нашим футболистам 
пришлось отыгрываться. И они 
в конечном итоге и сумели 
сделать это после отменного 
удара Тенгиза Сулаквелидэе. 
Ничья — 1:1. Но уже следую-, 
щая игра в Париже против 
чемпионов Европы вселила в 
советских любителей футбола 
надежду на окончательный 
успех. В отличном стиле наша 
сборная, показав, безусловно, 
лучшую свою игру в групповом 
турнире, переиграла, команду 
Платини — 2:0. Затем после
довали две победы на своих 
полях над норвежцами (4:0), 
командой ГДР (2:0) и трудная 
победа на выезде над сборной 
Норвегии — 1:6. Выиграй на
ша команда следующий матч 
у французов на своем поле,

Теперь все мог реш ить матч со
ветской сборной в  Г Д Р .  Хозяевам  
необходима была победа, и боль
ш ую  часть времени они были впе
реди — 1 :0 .  Казалось, и в  этот 
раз наш им надеждам  не суждено 
сбыться, но гол Алейникова за ю  
минут до конца встречи спас по
ложение -  1 :1 .  Победив в  по
следнем матче сборную Исландии 
2 : 0, советские футболисты, вновь 
получили право играть в финаль
ной стадии чемпионата Европы.

В матчах чемпионата Евро
пы в составе сборной СССР 
выступали 16 игроков тби
лисского «Динамо». На счету 
М. Хурцилава 15 игр (2 заби
тых гола). 8 матчей провал 
Р. Дзодзуашв или ,  по 7 
А.Чивадзе и Т. Сулаквелидэе 
(1 гол), 6 — Р. Шенгалия (1 
гол), по 3 — М. Месхи- 
старший, Г. Нодия и Д. Ки- 
пиани, по 2 — Г. Чохели ,  
Г. Цховребов и В. Дараселия, 
по 1 — В. Гуцаев, М. Мачаи- 
дза, В. Коридзе, Ш. Хинчага- 
швили и С. Метревели. Во- 
обще-то, Слава Метревели сыг
рал 5 матчей и забил 2 гола,
но в четырех матчах он пред
ставлял московское «Торпедо». 
В одной игре принимал уча
стие еще один представитель 
нашей республики — вратарь 
Рамаз Урушадзе («Торпедо» 
Кутаиси).

15 июня в Ганновере сбор
ная СССР встретится со сбор
ной Ирландии. Это будет юби
лейный, 60-й матч советской 
команды в зачет европейских 
турниров. ,

Аксель ВАРТАНЯН.

Б Е С К О М П Р О М И С С Н Ы Е  Х О З Я Е В А
ператоры планируют реализо
вать через свой магазин.

На мой вопрос о заработках 
председатель кооператива «Ке
риа» Могели Соселия ответил:

— Ежемесячная зарплата жи
вотноводов составл я е т 280 
рублей, у работников других 
катего р и й — 200— 220 руб
лей. Мы на гонимся за боль
шим рублем для каждого лич
но, с общего согласия после
довательно формируем фонд 
развития кооперат и в а .  В 
ближайшее время надеемся 
увеличить ежемесячную вы
ручку до 55— 60 тысяч руб
лей.

И еще рассказал мне пред
седатель кооператива «Кериа» 
о том, что здесь единогласно 
принято решение: инвалидов и 
участников Великой Отечест
венной войны обслуживать со 
скидкой на 10 процентов. Два 
взноса по 100 рублей каждый 
кооператоры перечислили 
фонд Мира и Детский фонд 
имени В. И. Ленина.

К сказанному остается до
бавить, что популярность «Ке
риа» растет от месяца к ме
сяцу. Так что соседнему ре
сторану потребкооп е р а ц и и 
«Колхети» приходится тугова
то: явно не удается ему кон
куренция с общественным 
кооперативом, который зама
нивает посетителей и более 
вкусными и разнообразными 
блюдами, и лучшим обслужи
ванием.

Члены «Кериа» верят: ста
нет кооператив полностью на 
ноги — будут они вывозить 
излишки производимой про
дукции на колхозный рынок. 
Тем самым, в отличие от 
других кооперативов э т о г о  
профиля, на имеющих пока 
собственных подсобных. ко- 
зяйств, хобские кооператоры 
своей деятельностью на толь
ко не взвинтят рыночные це
ны, как это происходит сей
час в иных местах, но и будут 
способствовать их снижению.

Будете проезжать через Хоб
ский район — загляните на 
часок в «Кериа». Честное сло
во, не пожалеете...

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

Сборная ФРГ — единственная команда, дважды выиграв
шая золотые медали европейского первенства. Еще в од
ном турнире они были удостоены серебряных нагрел А 
если учесть, что западногерманские футболисты участвова
ли всего в пяти европейских турнирах, то коэффициент по
лезного действия команды можно считать довольно высо
ким.

Сборная Ф Р Г  в чемпионатах Е в 
ропы проиграла наименьшее число 
матчей — всего 4 и пропустила 
наименьшее число голов — 26. З н а 
менитый форвард Герд М юллер 

иболкзабил наибольшее число мячей в 
этих турнирах — 16. Команда Ф Р Г  
(впрочем, как  и сборная С С С Р ) 
трижды  играла в финальных м ат
чах. И  в 1972 году стала побе
дителем.

В 1980 году сборная Ф РГ  
вновь становится чемпионом 
Европы, одержав на этот раз 
победу в финале над бельгий
цами — 2:1. В промежутке 
между этими двумя победами 
(в 1976 году) западногерман
ская команда могла добиться 
успеха. Но тогда она уступи
ла в финальном матче сборной 
Чехословакии по пенальти.

После мексиканского чемпионата 
мира по разным  причинам запад
ногерманскую  команду покинули 
сразу д евять  футболистов: Ш у м а 
хер, Якобс, Ш тайн, Аллговер, Ма- 
гат, Бригель, Эдер. Румменигге. 
Хенесс. Ф актически  пришлось з а 
ново создавать команду. И Б е к 
кенбауэр, засучив рукава, при
нялся за работу. З а  время, минув
шее после последнего чемпионата 
мира, сборная Ф Р Г  провела 15 то 
варищеских встреч. Участвовало  
в них 36 футболистов.

Эти своеобразные репети
ции прошли довольно успешно. 
Команда дважды одолела дат
чан — 2:0 и 1:0, уверенно пе
реиграла англичан — 3:1, а с 
испанцами и итальянцами сыг
рала вничью, соответственно— 
2:2 и 0:0. В декабре прошлого 
года Беккенбауэр повез своих 
питомцев в Южную Америку 
для матчей со сборной Брази
лии и Аргентины. Это была

неплохая возможность дать 
команде, и особенно ее но
вичкам, «понюхать пороха». С 
бразильцами матч удалось 
спасти благодаря голу, заби
тому, кстати, новичком Реуте- 
ром за минуту до конца встре
чи. В итоге ничья — 1:1. А 
аргентинцам все же пришлось 
уступить — 0:1. Всего же в пе
риод подготовки к чемпионату 
Европы западногерманская ко
манда 6 матчей выиграла, 6— 
свела вничью и 3 — проиг
рала. Но не цифровые пока
затели волновали в первую 
очередь наставника сборной 
ФРГ. Куда важнее было опре
делиться с составом. Похоже, 
костяк команды наметился.

Место в воротах, как  правило, 
занимает Эйке Иммель. в обо
роне, по всей видимости, будут 
играть М аттиас Хергет, Юрген Ко
лер, Томас Бертхольд, в средней 
линии • — Лотар М аттеус, Олаф 
Тон, Вольфганг Рольф , Андреас 
Бреме. в линии атаки  — Руди 
Феллер, Пьер Л иттбарски . Кл аус 
Аллофс. Правда, Аллофс пропустил 
из-за травм несколько матчей. Но 
его не без успеха заменял моло
дой Юрген Клинсманн. Именно он 
забил единственный гол в послед
нем товарищеском матче со сбор
ной Швейцарии.

Несколько разочаровало вы
ступление западногерманской 
команды в турнире четырех, 
который рассматривался Бек
кенбауэром как генеральная 
репетиция перед чемпионатом 
континента. Сначала сборная 
Ф РГ уступила по пенальти 
сборной Швеции, а затем в 
матче за третье место и чем

пионам мира — аргентинцам— 
0:1. Итоги турнира отнюдь не 
расстроили тренера. Б о л е е  
того, он остался доволен. 
«Наконец нас перестанут счи
тать фаворитами», — заявил 
он. И все же осмелюсь пред
положить, что сборная ФРГ 
будет на предстоящем чем
пионате одним из основных 
претендентов на первое место. 
И не только потому, что за
падногерманские футболисты 
будут выступать в качестве хо
зяев чемпионата.

З а  почти четыре десятка лет в 
сборной Ф Р Г  сменилось несколько 
поколений футболистов. Разные в 
ней выступали  игроки: очень высо
кого класса, просто сильные ф ут
болисты. встречались и середняч
ки. Но что было присуще всем 
поколениям сборной, так  это мо
бильность. отменные физические 
данные, жесткость, высокая иг
ровая дисциплина и неукротимая 
воля к победе, которую они про
являли  в матчах самого высокого 
ранга.

Александр ТБИЛЕЛИ.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. На ме

ждународных соревнованиях 
в Братиславе установлен новый 
мировой рекорд. Его автором 
стал советский спортсмен Сер
гей Бубка, прыгнувший с ше
стом на высоту 605 см.

Пе «С». Ее соперники — ко
манды Аргентины, СШ А и 
Южной Кореи. Первый матч 
наша команда проведет 18 
сентября в городе Пусане с 
хозяевами соревнования.

#  Из последней 
почты

СЫНОВЬЯМ'
героям

Во вчерашнем номере 
«Литературная газета» опуб
ликовала письмо видных 
советских писателей. Пере
печатываем его полностью.

Мы горячо поддерживаем 
предложение деятелей куль
туры об участии в строитель
стве Центра реабилитации для 
раненых воинов-интернациона- 
листов и считаем своим долгом 
внести в это посильный вклад.

Какими бы заботами и про
блемами ни жили мы сегодня, 
святое дело — сострадание 
ближнему, милосердие к не
му. Тем более, что ближние 
эти — наши сыновья, наши 
граждане, мужественно вы
полнявшие свой интернацио
нальный долг в Афганистане.

В Союз писателей поступа
ют предложения о проведе
нии творческих вечеров, сбор 
от которых полностью будет 
перечислен на счет №  700344 
С в е р д л о в с к о г о  отделения 
Жилсоцбанка г. Москвы. С 
этой целью в ближайшее вре
мя в ЦДЛ состоится большой 
литературный вечер. Многие 
писатели уже сейчас устано
вили связь с госпиталями, где 
проходят лечение воины-ин
тернационалисты, переводят 
средства за изданные произ
ведения в фонд строительст
ва Центра. Коллектив «Литера
турной газеты» перечисляет а 
фонд Центра дневной зарабо
ток всех сотрудников редак- 
ции. Не сомневаемся, что свое 
место в этом блегородном де
ле найдут й другие литера
турные издения.

Счет №  700344 необычный, 
Это счет нашей боли, нашего 
отцовского и грежданского 
долга, нашей совести.

Г. Бакланов, С. Баруздин, 
Ю. Бондарев, Ю. Верчен
ко, Н. Горбачев, А . Де
ментьев, С. Залыгин, Е . Иса
ев, В. Карпов, В. Коротич, 
Г. Марков, Е. Парнов, 
В. Поволяев, В. Ф . Попов,
А. Проханов, Р. Рождест 
венский, Г. Цицишвилм, 
А . Чаковский, В. Шугаев.

(«ПРАВДА», 9 июня]

РАССЛЕДОВАНИЕ 
ЗАВЕРШЕНО

И в заключение о взаимоот
ношениях сборных СССР и 
ФРГ. Итог для ндших футбо
листов нерадостный. Советская 
команда одержала три побе
ды, а западногерманская — 
семь. Хочется обратить внима
ние на бескомпромиссный ха
рактер этих матчей: из 10
встреч ни одной ничьи! Сбор
ная Ф РГ  забила 19 мячей, на
ши футболисты ответили де
сятью. За сборную СССР в 
этих встречах принимали уча
стив и футболисты тбилисско
го «Динамо»: вратарь О. Га-
белия, защитники Р. Дзодэуа- 
швили, М. Хурцилава, А. Чи- 
вадзе, полузащитник В. Дара
селия и нападающий В. Гуца
ев.

Завершила расследование 
причин пожара на теплоходе 
«Приамурье» во время стоян
ки пассажирского лайнера 1 
японском порту Осака специ
альная комиссия Министерст
ва морского флота СССР.

Установлено, что пожар 
возник в результате наруше
ния элементарных правил по
жарной безопасности паси- 
жирами каюты №  346, пользо
вавшихся вопреки инструкци
ям бытовыми электронагрева
тельными приборами, — ска
зал корреспонденту ТАСС 
председатель комиссии, заме
ститель министра морского 
флота СССР О. Савин.—Стре
мительному распространению 
огня способствовало попадание 
в очаг легко воспламеняю
щихся веществ, которыми мог
ли быть баллоны с газом дл» 
зажигалок и аэрозолями.

К сожалению, пассажиры не 
сразу сообщили экипажу о на
чавшемся пожаре. Попытки 
справиться с огнем самостоя
тельно не увенчались успехом. 
Мгновенному распростране
нию пламени по другим поме
щениям судна способствовала 
естественная тяга: теплой но
чью все двери были открыты.

Комиссия пришла к выводу, 
что необходимо усилить под
готовку судовых экипажей * 
борьбе с пожаром, более убе

дительно вести разъяснитель
ную работу среди пассажи
ров, чтобы они осознали важ
ность строжайшего соблюде
ния правил пожарной безопас
ности.

БАСКЕТБОЛ. В очередномФУТБО Л. В Сеуле прчведе- ---------  -
на жеребьевка олимпийского матче олимпийского отбороч-
финального турнира. Сборная ного турнира в Сингапурец
СССР будет выступать а труп- женская сборная СССР побе

дила команду Бразилии — 
79: 63, а затем нанесла пора
жение баскетболисткам КНР- 
93 : 80.

Сборная СССР стала едино
личным лидером своей груп
пы и практически обеспечила 
себе право выступать на Олим
пиаде.

Одновременно с комиссией 
М М Ф  СССР расследование 
вели и продолжают вести с 
.момента прибытия теплоходе 
во Владивосток р а б  отники 
Дальневосточной транспортной 
прокуратуры. Их возглавляет 
старший следователь по осо
бо важным делам при Гене
ральном прокуроре СССР, 
Старший советник юстиции 
8. Лысейко. (ТАСС).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ

ДОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ.
ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 ИЮНЯ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

11.30 — В  дни ш кольных каникул. 
Телевизионный кинозал Для юно
ш ества. Грузинский  худож ествен 
ный фильм «Кол ы бел ь  поэта».
13.00 —  В  полдень. 13.40 — ‘ 10- 
рода и годы». Д окум ентальные те 
леф ильм ы : «Астара» (Б а к у ) .  « С у 
хуми» (Т б и ли си ) (М ) .  (4.25 — А т 
летизм. 15.00 —  Д л я  слуш ателей 
телекурса . М атем атика  (анализ до
машних зад аний ). 15.30 — Грузин 
ский докум ентальный  фильм «Тра
диции прод олж аю тся» . 15.40 —
Информационный выпуск (на рус-

дожественяыЙ ф ильм  «ЧипполнНо».
19,40 _  и з  обменного фонда ЦТ. 
Программа д окум ентальны х теле
фильмов. 20.30 — М оамбе. 21.05 -  
Короткометражны й художествен 
ный телефильм «Акварели  одного 
лета».

ВТОРНИК, 14 ИЮНЯ

ском  я зы к е ). 15.50 -  Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
16.00 •— Кинож ур нал  «Горизонт»
16.40 — О б ъявлен и я. 16.50 — Э к 
ран друзей. Программа Томского 
Т В . 17.50 — Н австречу  X IX  Всесо
юзной партконференции. Сельские 
ком мунисты  у  истоков перестрой
ки» (колхо з села «Гам ард ж веба»  
Цителцкаройского  района). 18.15 — 
Д л я  учащ и х ся . «Последний зво
нок». 20.00 — Н австречу X IX  Все
союзной партконференции. О б с у ж 
даем Тезисы  Ц К  К П С С  (М ) .  20.30- 
М овмбе. 21.05 -  М е ж д у н а р о д н ы й  
дневник. 21.40 —  Премьера гр у зи н 
ского докум ентального  фильма « В и 
зи т М ар гарет Тэтчер в Тбилиси».
22.00 -- Вр ем я. 22.40 -  Прожектор 
перестройки (М ) .  22.50 — «П и са 
тель  и ж и зн ь» . Д и ало г с Гурамом 
П аид ж икид зе . _____

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.55 —  Д окум ентальны й  телефильм 
«Признание —  в р а ч» . 18.15 —  Ху-

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
П.40 — В дни ш кольных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
ш ества. Х удож ественны й  фильм 
«П отерялся слон». 13.00 — В пол
день. 13.50 — Грузинский  докумен
тальны й  фильм «Д ар  находить та 
ланты !. 14.00 — Телекурс. Грузин
ский язы к. 14.30 —  Научно-популяр
ный фильм «П л ю с  энергетика».
15.10 — А б и т у р и е н т а м .  Химия. 
,5.40 — Информационный выпуск
(на русском я зц к е ).  15.50 — Сего
дня на экранах тбилисских кино
театров. 16.00 —  И зучи м  англий
ский язык. 16.30 -  М еждународ 
ный дневник (повторно ). 17.05 — 
Д окум ентальны й телефильм. 17.35 
« Волшебный экр ан » . 17.50 — Р а 
детели народной м узы ки  — Л . Аг- 
ниашвили (повторно ). 18.25 — Д ля  
учащ ихся. «Д елам и  славен чело
век» . 18.55 — О б ъявлен и я . 19.00 — 
Грани перестройки. «Дорога и ре
к а » . 19.35 — «П о эзи я»  — М . Ба 
раташ вили. 20.00 — М оамбе. 20.40 — 
Векам и  храня... 20.50 —  Навстречу 
X I X  Всесоюзной партконференции. 
Премьера трехсеринного докумен
тального телефильма «Н а  путях 
перестройки». Ф и л ьм  1-й (М ).
22.00 — Врем я. 22.40 —  Прожектор

перестройки <М). 22.50 -  Концерт 
итальянской музыкн . 23.10 — Ф у т 
бол. Чемпионат Европы : сборная
Италии  — сборная Испании. Из 
Ф Р Г .  •

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.55 — Программа мультф ильмов.
18.40 — Художественный фильм
«Л и х а  беда начало». 20.00 —  Мо
амбе. 20.40 — Художественный
ф ильм «Полет в страну чудовищ ».

СРЕД А , 15 ИЮНЯ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

9.35 —  Ф утбол. Чемпионат Евро 
пы : сборная Ф Р Г  — сборная Д а 
нии. 2-й тайм: сборная И талии — 
сборная Испании. 2-й тайм . Из 
Ф Р Г  (М ) .  11.15 — Д окум енталь 
ный телефильм «Разм ы ш ление о 
ска зке » . 11.30 — Грузинский до
кументальны й фильм «Бродячий 
м узы кан т» . 11.50 -  В  дни ш коль
ных каникул. Телевизионный кино
зал для юношества. Худ ож ествен 
ный фильм «Зеленый остров». 13.00— 
В  полдень. 13.45— Атлетизм . 14.20— 
Телекурс. М атематика. 14.50 — По 
родной стране. Д окум ентальны е 
телефильмы : «Аш хабад», «Верхо-
вина». 15.40 — Информационный 
выпуск (на русском язы ке ). 15.50— 
Сегодня на экранах тбилисских ки
нотеатров. 16.00 -  Изучим  немец
кий язы к. 16.30 -  О бъявления.
16.35 — Программа мультфильмов.
17.10 — Киножурнал «Звездочка».
18.00 — Д л я  учащ ихся. «Родни 
чок» . 18.55 — «С аунд ж е» —  па
м ятники  Тедзмского ущ елья. 19.25- 
Грани перестройки. 20.00 — М оам 

бе. 20.30 — Перестройка: проблемы 
и решения. «О бсуж даем  Тезисы 
Ц К  К П С С  к X IX  Всесоюзной парт
конференции» (М ) .  22.00 — Вре
мя. 22.40 — Про)кектор перестрой
ки (М ).  22.50 —  Вечер русского ро
манса. 23.10 — Футбол. Чемпионат 
Европы : сборная Ирландии — сбор
ная С С С Р . И з Ф Р Г .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М ^
17.55 —  И з обменного фонда ЦТ. 
Программа документальных теле
фильмов. 18.55 — Художественный 
фильм «Осторожно, Василек!» .
20.00 — М оамбе. 20.30 — Худож е
ственный фильм «Малиновое вино».

ЧЕТВЕРГ, 16 ИЮНЯ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

8.30 — «О т столицы к столице». 
Телемост. Встреча депутатов Вер 
ховного Совета С С С Р  и членов 
конгресса С Ш А  (М ) .  10.30 -  Ф у т 
бол. Чемпионат Европы : сборная
Англии — сборная Голландии. 2-й 
тайм ; сборная Ирландии — сбор
ная С С С Р . 2-й тайм. Из Ф Р Г .
12.15 — В  дни ш кольных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
шества. Программа мультфильмов.
13.00 — В  полдень. 13.50 — Гр у 
зинский документальный фильм 
«Грузинская археология: вчера, се
годня, завтра». 14.40 — Из истории 
грузинского кино. Художественный 
фильм «М олодеж ь побеждает».

нах тбилисских кинотеатров. 16.35— 
Д окум ентальны й телефильм «И з 
жизни детей». 17.05 — Реклам а . 
17/15 — Киномозаика (повторно). 
17.45 — Д л я  учащ ихся. «М узы ка  
и дети». 18.20 — Д окум ентальны й 
фильм «Граж д анская оборона в 
училищ ах п р о ф техобразования» 
(первый показ). 18.40 — Д ен ь пись
ма. «Алло, аукцион?» (первый вы 
п уск ). 18.50 — М узы кальн ая почта.
19.50 — Д ень письма. «Алло, а у к 
цион!» (второй вы п уск ). 20.00  — 
Моамбе. 20.40 -  Д ень письма. 
«Алло, аукцион?» (третий вы п уск ).
21.00 — Н австречу X IX  Всесоюз
ной партконференции. Премьера 
трехсерийного документального те
леф ильма « Н а  путях перестройки». 
Ф ильм  2-й (М ) .  22.00 -  Врем я.
22.40 — Прожектор перестройки 
(М ) .  22.50 — «О т столицы к сто
лице». Телемост. Встреча  депута 
тов Верховного Совета С С С Р  и чле
нов конгресса С Ш А  (М ) .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е
17.55 — И з обменного фонда ЦТ. 
Программа документальных теле
фильмов. 18.50 — Художественный 
телефильм «Старик». 20.00 — '  
амбе. 20.40 — Художественный
ф ильм «Ночные ш епоты».

14.55 — Д окум ентальны й  теле
фильм «Виталий Би анки». 15.45 — 
Информационный вы пуск (н а  р 
ском язы ке ). 15.55 — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
16.00 — Изучим  французский язык.
16.30 — Народное творчество. «С а 
модеятельность одного села» (село 
Д ж нхаш кари ) (повторно ). 17.05 — 
Документальный телефильм «О ста
новись, прислуш айся!» . 17.20— Во л 
шебный экран*. 17.35 — «Театраль
ная почта». 18.35 — Д л я  учащ их
ся . «П уть  к прекрасному». 19.30 — 
Навстречу X IX  Всесоюзной парт
конференции. «Тезисы , проблемы, 
предложения». 20.00 — Моамбе.
20.40 — «Интересные страницы на
шей культурной ж и зн и ». 21.00 — 
Навстречу X IX  Всесоюзной парт
конференции. Премьера трехсерий
ного документального телефильма 
«На путях перестройки». Фильм 
3-й (М ).  22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки (М ).  22.50^- 
Грузинское пароходство — на го
лубых дорогах. 23.10 — Футбол.
Чемпионат Европы : сборная Ф Р Г  — 
сборная Испании. Из Ф Р Г .

ПЯТНИЦА, 17 ИЮНЯ

15.50 — Информационный выпуск 
  Д л “(на русском я зы ке ). 16.00 

абитуриентов. Грузинский я зы к  и
литература (анали з домашних за 
даний). 16.30 —  Сегодня йа экра-

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
П.40 —  В  дни ш кольных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
шества. Художественный фильм 
«О ш ибка старого волш ебника*
13.00 — В  полдень. 13.50 — А тле 
тизм. 14.25 -  Телекурс. Ф изика .

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.55 — Программа мультфильмов.
18.50 — Художественны й • фильм 
«Кавказская  повесть». 1-я серия.
20.00 -  М оамбе. 20.35 — Х уд ож е
ственный фильм «К а вка зска л  по
весть», 2-я серия. щ

Сегодня на экранах тбилисских 
кинотеатров. 9.45 — Программа 
мультфильмов. 10.20 — ' Изучим  
грузинский язы к. 10.50 — «Здоро
вье». Телепрограмма. 11.23 — И зу
чим русский язы к. 11.55 — П ять  
минут поэзии. 12.00 — Перестрой
ка: проблемы и решения. «О б суж 
даем Тезисы Ц К  К П С С  к X IX  
Всесоюзной партконференции» (М ).
13.30 — П ять  минут поэзии. 13.35— 
М ультф ильм . 13.45 — Роль одного 
актера — О. М егвинету х у  ц е си.
14.15 — Д л я  Учащ ихся. «Аба, де
л и в !» . 14.55 — П ять  минут поэ
зии. 15.00 — Н а страж е ю ж ны х ру
бежей. 15.45 — Информационный
выпуск. 15.55 — П ять  минут поэ
зии. 16.00 — Ф утбол. Чемпионат 
Европы : сборная Италии — сбор
ная Д ании. 2-й тайм. Из Ф Р Г .
16.50 — Приглашает «Семейный 
клуб  «И авнана» . 17.40 — «Окно в 
природу». 18.25 — Футбол. Чем 
пионат Европы : сборная Англии — 
сборная С С С Р . И з Ф Р Г  (М ) .  20.20- 
Моамбе. 20.55 — Грани перестрой
ки. « В  ожидании живой воды» (на 
строительстве Лакмской плотины).
21.30 — Н австречу X IX  Всесоюзной 
партконференции. «Д а  будет се
ло...*. 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки (М). 22.50 — 
Иллюзион. 01.10 —  Ф утбол. Чем 
пионат Европы : сборная Ирлан
дии —  сборная Голландии. ?-й 
тайм. Из Ф Р Г .

СУББОТА, 18 ИЮНЯ ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 ИЮНЯ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

7.30 -  «120 минут» (М)-. 9.40 —
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

9.10 — Сегодня на экранах тби 

лисских кинотеатров. 9.15 — Док1 
ментальный телефильм, 9.35 — * 
добрым утром! Воскресная МУ*** 
кально-раэвлекательная програ  ̂
ма. 10.30 — Киноафиш а. 11-00 '  
Грани перестройки. Хозяйственны 
механизм: новшества, проблем •
11.30— Воскресная выставка. И-39 
«Саморине». 12.10 -  ТелекЯ»
Грузинский язы к  и литератур ■ 
.12.40 — Урок грузинской народи 
песни. 13.10 — Воскресная вЫСТ" 
ка. -13.15 -  «Тбилиси и тбилисцы 
Тележурнал. 13.50 -  Н ар о д у
творчество. «Грузинский с ти х  и 
тара». 14.25 — Воскресная выс: 
ка. 14.30 -  «Поэзия» -  О. 
берндэе. 14.55 — Вестник. 15-*® 
Ф естиваль п е с н и  «Сулико-8» ;
16.30 — М ультф ильм . 16.45 — 1Р,
ни перестройки. Д о к у м е н т а л ь н ы
фильм «Кто  вернется в Д °- _
(первый показ). 16.55 -  Сегодня 
Д ень медицинского Р*0®’ 6як
17.55 -  Наш и гости -  
«Кам ерата». 18.20 -  Д л я
жи. В стр еч , в Тбилисском | « «  
дарственном медицинском ню-
те. 19.00 -  М еждународная о 
рама (М ).  19.45 -  Ш катулка  
зок. 20.00 — Моамбе. 20.40 -  
встречу X IX  Всесоюзной п а р «  
ференции. «О пустевш им  села ^  
новую ж и зн ь»  , ио»
21.00 -  н австр е чу  р а сг ;

22.00 -  ВР*^'
22.40 -  М узы кальн ая  пере1*
23.40 — Футбольное обозреи^

партконференции, 
ройка, проблемы».
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